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FECHA: FEBRERO 19 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Caen 3: ordeñaban gasoducto” 

 
“Desaparecerán comunidad por falla geológica” 

 “Deben 252 mdp a CFE por luz de los municipios” 

 “Reubicarán Ixcotla, comunidad de Molango” 

 
“Olvera: en Turismo y Cultura no hay relevo” 

 
“Reconstrucción, pendiente” 

 
“Se consolida avance de la Ciudad del Conocimiento” 

 
“PRODUCTIVIDAD CAERÍA 30%” 

 
“Busca Olvera solución para los asentamientos” 

 
“Sales: se abandonó la política antiplagio” 

 
“Exhibe Alcalde a `El Abuelo´” 

 “Norteamérica será la líder en energía; proyectan que supere a oriente medio” 

 “Frustra Maduro plan de la derecha para desestabilizar” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Solicita experto cambiar distritos: Para tener un equilibrio en la representación del ciudadano en el Congreso 

local, es necesaria la redistritación electoral, pues mientras en Pachuca Oriente hay 275 mil 165 personas, el distrito nueve 
apenas alcanza una población de 147 mil habitantes. José Aurelio Granados, profesor investigador de la Universidad 

Autónoma del Estado de Hidalgo, señaló que esta desigualdad en los distritos electorales es tal que la población de Pachuca 

Oriente (Pachuca, Mineral de la Reforma y Epazoyucan) es cinco veces mayor que la reunida en el distrito nueve, con 
cabecera en San Agustín Mezquititlán. ―Los procesos migratorios incrementan la desigualdad y se ve reflejada en las cifras‖, 

dijo el doctor en estadística. ―Con base en los datos del Censo de población de 2010 se puede detectar que la migración hacia 
Mineral de la Reforma generó una tasa de crecimiento de 4.4; mientras en municipios como Eloxochitlán, Juárez Hidalgo, 

Meztitlán y Tlahuiltepa, la expulsión de su población hacia Estados Unidos propicia el decrecimiento en el número de 
ciudadanos‖, explicó el académico. Ante la redistritación que comenzó el Instituto Federal Electoral en 2013 en los siete 

distritos federales, el académico refirió que se requiere voluntad política para concluirla, pues para muchos partidos podría 

representar un desequilibrio en sus estructuras internas y por ende, en su votación. Si bien, a nivel nacional en el artículo 53 
de la Constitución Mexicana establece que después de un Censo de población se tiene que llevar a cabo este ejercicio de 

redistribución. A nivel estatal no se establece este lineamiento, y desde principios de los 90 no se tiene modificación alguna 
en el mapa electoral. El investigador añadió que el IEE ya revisó parte de su estudio, pero no muestra interés en diseñar una 

metodología que permita evitar la sobrerepresentación. (Miriam Avilés, página 09) 

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/02/19/944541
http://www.jornada.unam.mx/2014/02/19/politica/002n1pol
http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Alista Fundación Colosio seminario internacional: El presidente de Fundación Colosio, Filial Hidalgo, Oziel 
Serrano Salazar, informó que los días 21 Y 22 de febrero se realizará el Seminario Internacional de Gerencia Política y 

Gobernanza Metropolitana en Zapopan, Jalisco; que organizan Fundación Colosio, en coordinación con la Federación Nacional 
de Municipios de México (FENAMM), el cual estará dirigido hacia la competitividad, el empleo y la seguridad ciudadana en las 

zonas metropolitanas de México. Indicó que el objetivo es profesionalizar la actividad de los políticos priístas. Serrano Salazar 

explicó que en ese seminario asistirán expertos internacionales en la materia, al precisar que Fundación Colosio a nivel 
nacional que encabeza Adrian Gallardo y el PRI impulsan múltiples actividades en colaboración con diversas instituciones de 

prestigio internacional  "Esto a fin de contribuir a mejorar el desempeño de los gobiernos de extracción priista, bajo la 
premisa de que en política lo importante no sólo es competir para ganar, sino también como lo hace el presidente Enrique 

Peña Nieto, gobernar para transformar y ofrecer los resultados que la sociedad demanda y merece", dijo. (Redacción, 
página 12) 

Crónica-Fortalecen perfil de los priistas; política y gobernanza: (Alberto Quintana, página 10) 

Plaza Juárez-El compromiso del PRI es profesionalizar a sus políticos, dice Oziel Serrano Salazar: (Redacción, 
página 05A) 

Uno más Uno-Compromiso de los priistas es dar óptimos resultados: (Redacción, página 04) 

Criterio-Espera el PT impacto menor, por Morena: La dirigencia estatal del PT reconoció que la conformación del 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) corno partido político impactará en su número de simpatizantes, aunque 

estimaron que será de manera mínima. Así lo reconoció el comisionado nacional del PT, Arturo Aparicio Barrios, quien expuso 
que "a nivel nacional se plantea que puede llegar a bajar un punto porcentual". Aparicio Barrios dijo que por ello, la meta del 

PT de afiliación para 2015 es de un millón de afiliados. Por su parte, de acuerdo con el coordinador estatal del Partido del 

Trabajo (PT), Mariano Torres, será en los primeros días de marzo cuando se dé a conocer un corte del número de afiliados. 
Además, aseguró que en la campaña de afiliación al PT están recibiendo una respuesta favorable, "vemos como la gente se 

acerca". (Emmanuel Rincón, página 09) 

Crónica-Rechaza PRD alerta de género para entidad: Innecesario emitir una alerta de género en Hidalgo derivada de 

los últimos hechos violentos contra mujeres, según la legisladora del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Imelda 

Cuellar, hasta ahora trascienden casos aislados que no representan ninguna emergencia. El Senado de la República pidió a la 
Secretaría de Gobernación (Segob) que ―emprenda sus buenos oficios‖ con autoridades estatales para que acepten 

declaratorias de alerta de violencia de género, solicitadas para atender, prevenir y erradicar estas acciones. La Cámara Alta 
exhortó a los Congresos de Hidalgo, Aguascalientes, Baja California, Campeche, Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, 

Nuevo León, Sinaloa y Yucatán a que revisen su legislación y homologuen con la ley general. ―En Hidalgo solicitaron en una 

ocasión la alerta de género por los casos de Tula, lo que pidió el senado es que las entidades eviten las trabas para emitir una 
alerta de este tipo; sin embargo, actualmente no veo motivos para ello, pues son casos aislados‖. (Rosa Gabriela Porter, 

página 04) 

El Independiente-No está olvidada denuncia contra secretario de Turismo: PAN: Alejandro Moreno Abud, dirigente 
del Partido Acción Nacional (PAN), aseguró que continúa pendiente la denuncia contra el secretario de Turismo Juan Renato 

Olivares, acusado de apoyar a candidatos de Nueva Alianza en la elección de diputados locales. Luego que la subprocuraduría 
de asuntos electorales aseguró que los panistas no ofrecieron más pruebas para sustentar su denuncia, Moreno Abud 

contestó que los hechos son contundentes. ―Que más pruebas quiere el subprocurador (Sergio Priego Reséndiz) que una foto 
evidente en hora laboral‖, reviró el líder albiazul. En la pasada campaña electoral, Moreno Abud pidió la destitución de Renato 

Olivares, tras mostrar foto donde el funcionario comparte presidio con el líder moral del magisterio Moisés Jiménez durante 

evento de la candidata panalista en el distrito Zacualtipán, Guadalupe Pedraza. A la queja también se sumó el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), que pidió destituirlo. A nueve meses de distancia, Acción Nacional aseguró que impulsará 

la denuncia, así como la queja contra la dirigencia de la sección 15 del SNTE, a quien acusó de utilizar la estructura del 
magisterio para apoyar a Nueva Alianza. Sería lamentable si la subprocuraduría da carpetazo a las querellas que demuestran 

hechos que ―laceraron la democracia‖. Del total de denuncias contra el pasado proceso electoral de diputados locales, la 

subprocuraduría resolvió 90 por ciento, mientras que proyecta terminar el resto, ocho averiguaciones previas, en febrero.  
(Víctor Valera, página 06) 
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EL Reloj-Pide PRD voto de confianza a consejeros electorales: Arturo Sánchez Jiménez, dirigente estatal del Partido 

de la Revolución Democrática (PRD), se pronunció a favor de que legisladores federales "aprovechen la experiencia de los 

consejeros electorales, tanto del ámbito federal (IFE) como en lo local (IEE), como para magistrados de los tribunales locales. 
Entrevistado en relación al tema, principalmente derivado de la emisión de la convocatoria para constituir el Instituto Nacional 

de Elecciones (INE), el líder del sol azteca se manifestó a favor de aprovechar la experiencia en materia electoral de los 
consejeros actuales y completar la lista de 11 con personas que cubran el perfil, "que deba observar un funcionario de este 

rango". En lo que refiere al ámbito local, considera que de igual forma se debe aprovechar la experiencia, no obstante, antes 

se debe llevar a cabo una "revisión al desempeño de cada uno de los siete consejeros electorales de Hidalgo". Aquí apuntó 
que hubo situaciones y circunstancias en el proceso electoral pasado que hacen "pensar" que muchos de los consejeros 

locales "no actuaron en los términos de ser un funcionario que no tuviera tendencia a favorecer a algún partido político, estas 
personas que pudieran haber tenido la observancia de ser parciales se les debería mover y los que estuvieron pendientes de 

cumplir en su encargo darles la oportunidad".  (Verónica Ángeles, primera plana) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Gobierno e IP pretenden que haya más visitantes: Con la creación de una aplicación web que mostrará las 
actividades y servicios turísticos que ofrecen la ciudad de Pachuca y los Pueblos Mágicos, el Consejo Coordinador Empresarial 

y la Secretaría de Desarrollo Económico planean aumentar el flujo de visitantes a la entidad y con ello los ingresos de los 
empresarios del ramo, informó el dirigente del CCE, Francisco Carreño Romero. El proyecto ―Pachuca y Pueblos Mágicos‖, que 

entrará en marcha el próximo abril, contempla trabajar de manera simultánea en un estudio de perspectiva turística a 30 
años que estará coordinado por investigadores del Tecnológico de Monterrey Campus Pachuca. ―Este estudio nos facilitará el 

saber en qué punto va a estar situado el estado en 30 años en cuanto el tema de turismo para saber que es importante 

mejorar‖, comentó Carreño Romero. El proyecto contará con un apartado que permitirá ubicar a los comercios que se 
encuentran en la periferia de los productos turísticos de la entidad, con la finalidad de que a través de la Secretaría de 

Desarrollo Económico accedan a recursos económicos para mejorar su imagen. ―A la fecha ya identificamos 45 pequeños 
negocios, lo que sigue es que sean evaluados por una consultoría para verificar si son candidatos al crédito que se otorgue y 

si pueden aportar el 30 por ciento de la inversión total que se requiera‖. A la fecha el Consejo no ha buscado a la Secretaría 

de Turismo para involucrarla en el proyecto, pero lo piensa hacer en cuanto se termine con su planeación. Impacto en el 
sector privado Carreño Romero manifestó que el turismo en el estado ha mejorado desde el punto de vista del sector 

privado, pero es necesaria mayor promoción. Manifestó que lo que ahora pretenden los empresarios es lograr que los 
visitantes pernocten en la entidad al menos por una noche y que esto impacte al sector hotelero. ―El sector empresarial en 

últimas fechas ha ofrecido paquetes a costos accesibles para que la gente que llega a Hidalgo, se quede por un tiempo 
considerable que le permita no solo comer el paste o visitar la capital si no sus alrededores, esto ayuda a todos a incrementar 

las ventas‖. Claves Los retos - Para el sector empresarial, las campañas de difusión que efectúa la Sectur de Hidalgo nunca 

serán suficientes para las aspiraciones de los comerciantes de la entidad. - A la fecha, la mayoría de las empresas afiliadas al 
Consejo Coordinador Empresarial reportan que los visitantes que llegan a Hidalgo únicamente provienen del DF y el Estado de 

México. - La mejora del sector depende de que los comerciantes se comprometan a ofrecer un servicio de calidad y a buen 
precio. - Uno de los objetivos del proyecto es que es lograr que los visitantes pernocten en la entidad al menos por una 

noche. (Giselle Acevedo, página 06) 

Milenio-Se debe 252 mdp a CFE por luz de municipios: La deuda del gobierno del estado de Hidalgo con la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) asciende a los 252 millones 363 mil 159 pesos. La paraestatal informó que el Ejecutivo asumió el 

compromiso de cubrir los adeudos municipales ―y contribuir con ello a sanear las finanzas de los ayuntamientos para que 

sigan brindando servicios públicos en las comunidades‖, por ello, esta cantidad, que corresponde al último corte del 3 de 
enero de 2014, incluye los pasivos de organismos operadores de agua potable (24 millones 48 mil 234 pesos), gobierno de la 

entidad (19 millones 894 mil 474 pesos) y municipios (208 millones 420 mil 451 pesos). Según la CFE cinco demarcaciones 
con retraso de facturaciones tienen riesgo de corte, aunque no especificó los nombres. No obstante, en diciembre pasado el 

secretario de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca, reveló que Tezontepec de Aldama, 

Ajacuba, Santiago de Anaya, Atotonilco de Tula y Tlahuelilpan tenían problemas para el pago de sus deudas, al no haber 
abonado nada a su cuenta (o presentar retrasos) durante 2013. Esto, aunque eran parte de un programa que consistía en 

restar un pesos a sus pasivos históricos por cada uno que pagaran puntualmente. Hasta el último corte del año anterior, los 
saldos negativos de esos municipios fluctuaban entre el millón 700 mil y los 6 millones 260 mil pesos. En respuesta a una 
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solicitud de información, la empresa del Estado dio a conocer que está en trámite la propuesta del gobierno de entregar 

terrenos para mitigar su deuda, aunque afirma que hasta el momento ―no ha sido cedido ningún predio‖.+ También anunció 

la construcción de infraestructura eléctrica durante 2014 en Hidalgo: ―Principalmente se pretende se realicen en el ámbito de  
la Zona de Distribución Pachuca, Tula y Tulancingo, se tiene un presupuesto para su construcción y el beneficio que tendrá, 

será incrementar la confiabilidad del servicio eléctrico, beneficiar la calidad del mismo, repercutirá en la mejora al voltaje y en 
las pérdidas de la energía eléctrica, confiabilidad en los circuitos de media tensión y mejora en la atención a los clientes, con 

la construcción del edificio de la Zona de Distribución Tula. Además, este año se tendrá en operación el proyecto Parque 

Industrial Reforma (Pachuca Potencia) una nueva subestación. Modernización eléctrica La Comisión Federal de 
Electricidad informó que adicionalmente a estos proyectos, para mejorar la confiabilidad del suministro en la red de 

distribución, en los próximos 12 meses también se tiene en programa el proyecto de modernización de la subestación 
Pachuca. Recientemente, el secretario de Finanzas y Administración Pública, Aunard de la Rocha Waite, comentó que para 

evitar retraso en sus pagos con la paraestatal por el servicio de suministro de energía, el gobierno estatal retendrá las 
participaciones de los municipios que acumulen una deuda mínima de tres meses. Cada corte para cobro, el Ejecutivo 

monitoreará las cuentas de los ayuntamientos, y en caso de vencimiento no realizarán las transferencias económicas 

mensuales, para mitigar con ese recurso el pasivo y evitar que incremente y ponga en riesgo la economía de la demarcación 
o exista riesgo de corte que prive de este servicio a la población. (Axel Chávez, página 08) 

Milenio-Busca el DIFH replicar programa salvadoreño para atender mujeres: El Sistema DIF Hidalgo concluyó una 

gira de trabajo por El Salvador donde junto a representantes del gobierno de aquel país estudiaron los resultados del 
programa Ciudad Mujer, estrategia que se dedica a implementar modelos de atención a este sector de la población. Como 

jefa de la delegación asistió la presidenta del Patronato del Sistema DIF Hidalgo, Guadalupe Romero de Olvera, quien se 
reunió con la primera dama salvadoreña, Vanda Pignato, quien le explicó los alcances de Ciudad Mujer. ―La violencia contra la 

mujer es un tema nacional e internacional, es trascendente que en México se trabaje con y por las mujeres indígenas. Ciudad 

Mujer  trabaja con mujeres de zonas urbanas, México adaptará este proyecto en función de los usos, costumbres y 
condiciones específicas de cada región‖, dijo Romero de Olvera luego de ver la presentación de este programa. Con 

financiamiento del Banco Interamericano de Desarrollo, Ciudad Mujer cuenta con cinco centros inaugurados en septiembre de 
2012 repartidos en diversas partes de El Salvador, y donde confluyen 16 instituciones gubernamentales especializadas en la 

atención a las mujeres. Los ejes de atención del modelo de Ciudad Mujer son: Atención a la violencia de género, Autonomía 
económica, Salud sexual y reproductiva, Educación colectiva, y Atención infantil. Al final de la visita, la delegación hidalguense 

recorrió la sede de Ciudad Mujer Colón, ubicado en el departamento La Libertad ubicado en el osete de El Salvador, donde 

hicieron un recorrido para ver la infraestructura y cómo funciona el lugar que atiende a cientos de mujeres. Como parte de 
una visita de un organismo de gobierno hidalguense, en la comitiva estuvo presente el embajador mexicano en el país 

centroamericano Raúl López Lira Nava, el representante del Banco Interamericano de Desarrollo, Rodrigo Parot, y el 
secretario de Inclusión Social salvadoreño, Carlos Rafael Urquilla Bonilla, con quienes se comenzó diálogo. (Redacción, 

página 09) 

Crónica-Homologarán el Proyecto Ciudad Mujer; datos DIFH: (Milton Cortés, página 22) 
El Reloj-Centroamericanos reciben cartas de naturalización en Hidalgo: (Esmeralda Canales, página 04) 

Plaza Juárez-Lupita Romero concluyó gira de trabajo por el Salvador: (Redacción, página 12A) 
Uno más Uno-Intercambian experiencias DIF para atención integral de mujeres: (Redacción, página 05) 

Milenio-Propuesta de ratificación o cambio de procurador aún no llega al Congreso: Aunque destacó el trabajo 

realizado por la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), la presidenta de la Comisión de Seguridad 
del Congreso del estado, Gloria Hernández Madrid, evitó pronunciarse a favor de la ratificación de su titular, Alejandro 

Straffon Ortiz. Indicó que hasta el momento a la Comisión que preside no ha llegado la propuesta del gobierno del estado de 

ratificación o de cambio del procurador a casi un mes de que se cumpla su gestión de tres arios. "Hasta que esto no se 
presente nosotros estaremos atentos a lo que el Ejecutivo junto con su gabinete resuelva", dijo. De acuerdo con la diputada 

local del PRI, el trabajo de la Procuraduría estatal "es uno de los más sensibles y ello permite que la sociedad pueda vivir con 
tranquilidad y calma". Según la legisladora en Hidalgo hay paz, tranquilidad, "y eso es un síntoma de que en una instancia tan 

delicada como la Procuraduría de Justicia las cosas se están haciendo bien". Precisó que será el gobierno del estado a quien 
le corresponda ratificar o cambiar. al procurador . Agregó que la Comisión de Seguridad únicamente le corresponderá recibir, 

analizar y dictaminar sobre la resolución que se tome desde la administración estatal respecto al futuro de Alejandro Straffon, 

en caso de que ser removido o ratificado en el cargo. "Nosotros estaremos resolviendo como lo marca la ley del Poder 
Legislativo, en el momento en que se presente una u otra situación ya resolveremos", dijo. Sin embargo, según la legisladora, 

el aún procurador estatal ha hecho un trabajo "impecable, es un trabajo de un perfil que ha estado en la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos lo que le da un toque muy especial". Consideró que la investigación que se realizan desde la Procuraduría 

se hace con respeto a los derechos humanos de las personas. "Vemos que la integración de las averiguaciones no es sencilla 
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y que la confidencialidad y la discrecionalidad con la que se tienen que tienen que manejar tampoco es sencilla. El ambiente 

de estabilidad y paz nos habla de un buen desempeño de quien está al frente de la Procuraduría", refirió. La presidenta de la 

Comisión de Seguridad del Congreso del estado, reconoció el trabajo de Alejandro Straffon, aunque reservó su opinión si 
debe ser ratificado o no en la PGJEH. "Eso le corresponde al gobernador del estado, derivado de un análisis tomará la 

decisión que él considere la más oportuna y nosotros analizaremos lo que nos envíe", agregó. Consideró que será a mediados 
del mes de marzo cuando el gobernador, José Francisco Olvera Ruiz, envíe a la Comisión de Seguridad la propuesta ya sea de 

ratificación o una terna para el cambio de titular en la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo. "Los tiempos 

que marque el ejecutivo nosotros los estaremos atendiendo en el momento en que estos lleguen", aseveró. Apenas la semana 
pasada, el gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, dio a conocer que se analizará el des-empeño de Alejandro 

Straffon al frente de la Procuraduría para determinar si es ratificado o removido del cargo.  (Alejandro Reyes, página 12) 

Milenio-Exige Ábrego liberación de recursos del Fonden: El presidente de la fracción parlamentaria del PRD en el 

Congreso del estado, Celestino Ábrego Escalante, exigió a la federación libere los recursos del Fondo de Desastres Naturales 

(Fonden) para la reconstrucción de los 31 municipios afectados por el huracán Ingrid en 2013. Criticó que el Congreso local 
endeudó al estado con 440 millones de pesos, en noviembre del año pasado, para poner la contraparte que le correspondía 

sin que hasta el momento se hayan ejecutado los recursos en los municipios afectados por los fenómenos naturales. El 
gobierno del estado debía aportar poco más de 400 millones de pesos para que la federación liberara, a través del Fonden, 

cerca de 900 millones de pesos para la reconstrucción en Hidalgo de los sectores hidráulico, carretero, vivienda, salud y 

educativo en municipios como San Felipe Orizatlan, Huejutla, Atlapexco, Jacala, Molango, Tlanchinol, Tlahuiltepa, Yahualica, 
Tianguistengo y Xochicoatlan. "Hasta la fecha los recursos no han llegado al estado", acusó el legislador local. Los daños se 

presentaron en septiembre del 2013, desde entonces han pasado cinco meses. Ábrego Escalante afirmó que los municipios de 
Tlanchinol, San Felipe Orizatlán, Huautla, Calnali, Xochicoatlán y Molango, los accesos están en muy malas condiciones, 

"están desechas en sus vías de comunicación". Indicó que la exigencia a la federación obedece a que en cuatro meses 
volverá la temporada de lluvias y los trabajos de reconstrucción no se han realizado en los 31 municipios afectados en año 

anterior. "Nosotros no queremos que lleguen las lluvias y sean las precipitaciones del 2014 las que echaron a perder los 

caminos y se hagan perdidizos esos recursos. Necesitamos que se apliquen, tiene que ejecutarse el recurso", dijo. El diputado 
cuestionó el porqué no han llegado los recursos cuando la entidad hizo lo propio al poner su contraparte. "Nosotros cuando 

aprobamos el endeudamiento del estado lo hicimos pensando en que íbamos a reconstruir Hidalgo en toda la infraestructura, 
que se iba a fomentar el empleo, que se pudiera reactivar la economía del estado", sostuvo. Añadió que la entidad no puede 

pasarse más meses esperando a que lleguen los recursos federales, "que se ejecuten ya los recursos del Fonden para la 

reconstruir la infraestructura de nuestro estado". (Alejandro Reyes, página 12) 

El Independiente-Exige fracción parlamentaria del PRD aplicar recursos del Fonden: (Víctor Valera, página 05) 

Criterio-Huejutla e Ixmiquilpan, los más violentos contra la mujer: En los últimos tres años, el DIF Hidalgo registró 

el mayor número de caso de mujeres maltratadas en Huejutla de Reyes e Ixmiquilpan. De acuerdo con un documento 
elaborado por la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia, solicitado vía Infomex, las agresiones contra mujeres en 

la entidad se han incrementado. El reporte elaborado en los 84 municipios de la entidad revela que en la demarcación 
huasteco la violencia de género pasó de 59 casos en 2011 a 280 casos en 2013. En la demarcación del Valle del Mezquital, los 

datos revelaron una mayor variación en el aumento de agresiones a mujeres. En tres años pasaron de seis hasta 404. 

Contrariamente, en la capital del estado el reporte señala que en 2011 se documentaron 137 casos; en 2012, 130; y el año 
pasado, 65. Algunos municipios evitaron brindar estadísticas sobre violencia contra mujeres. Entre las localidades omisas se 

encuentra Tepehuacán de Guerrero, gobernado por el alcalde Hilario Mendoza Benito, quien enfrenta un juicio de desafuero 
en el Congreso local por propinar una golpiza a su esposa, María Virginia Ortiz Monroy, en diciembre pasado. Asimismo, 

Epazoyucan, administrado por Carlos Santillán Muñoz, quien también fue denunciado por su pareja, Aidé Villa. Otros 

municipios en similar condición son Agua Blanca de Iturbide, Ajacuba, Alfajayucan, Almoloya, Atlapexco, Atotonilco de Tula, 
Cardonal, Cuautepec, Chapulhuacan, Chilcuautla, Eloxochitlán, Francisco I. Madero, Huasca de Ocampo, Huautla, Huehuetla, 

Jaltocán. Además, Juárez Hidalgo, Lolotla, Metepec, Mineral del Chico, Nicolás Flores, San Felipe Orizatlán, Pacula, San 
Agustín Tlaxiaca, San Bartolo Tutotepec, Tepeji del Río, Tepetitlán, Tasquillo y Tecozautla. De acuerdo con el reporte, la 

tendencia de violencia va al alza en la entidad. Durante 2011, el DIF Hidalgo registró 240 casos; mientras, en 2012 la cifra se 
elevó a mil 317 denuncias. El año pasado, las agresiones a mujeres ascendieron hasta mil 491. Las cifras fueron obtenidas a 

partir de los reportes de la Procuraduría de la Defensa del menor y la Familia, así como las subprocuradurías regionales de la 

Defensa del Menor y la Familia y los sistemas DIF municipal. (Emmanuel Rincón, página 06) 
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Criterio-Busca IAIPGH administración del sistema Infomex estatal: Martín Islas Fuentes, consejero presidente del 

Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental en Hidalgo (IAIPGH), dijo que ya comenzó la coordinación con el 

Poder Ejecutivo para buscar que el sistema Infomex en la entidad sea administrado por este organismo autónomo. ―Ya se 
planteó al secretario de Gobierno estatal la necesidad de coordinarnos con las instituciones involucradas, a efecto de dar 

seguimiento al convenio firmado en 2009, a través del cual el sistema Infomex pasaría a manos del IAIPGH‖, explicó. En la 
plataforma de transparencia gubernamental se encuentran 56 de los 72 municipios que cuentan con página web para este fin 

en Hidalgo. El consejero consideró que será cuestión de meses lograr la administración del sistema, ya sea a través del 

convenio o de las reformas a la Ley de Acceso a la Información Pública y Protección de datos Personales, que estudiará el 
Congreso local. ―Si el instituto logra tener el control de Infomex en la entidad, se tendrán estadísticas más completas, pero 

sobre todo una mayor vigilancia‖ en el cumplimiento de los sujetos obligados a responden en tiempo y forma a los 
ciudadanos, aseguró Islas. (Miriam Avilés, página 06) 

Crónica-Preocupan al gobernador asentamientos irregulares: El acuerdo que firmen entre el gobierno del estado y la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) será para evitar asentamientos irregulares, adelantó el 
gobernador Francisco Olvera Ruiz. Además de complementar los Atlas de Riesgo para los 84  municipios que integran la 

entidad, para que la población conozca las zonas de peligro y no construya en territorios no autorizados. Consideró que es 
muy difícil obligar a no construir en esas zonas, porque sería necesario proporcionar a todos un lugar adecuado para vivir, por 

tanto representa un problema serio y complejo. La información que tiene en la actualidad la Subsecretaría de Protección Civil 

estatal es amplia, por lo que se tendrán que elaborar documentos adecuados con las necesidades de cada región. Olvera Ruiz 
indicó que otro de los factores que influye en los asentamientos irregulares es que la población vive de forma dispersa, por 

ello es difícil en ocasiones llegar hasta donde se encuentran. El mandatario explicó que para las autoridades es muy 
complicado evitar que la población construya sus viviendas en laderas, ya que las partes planas son utilizadas para sus 

siembras. Recordó que en la temporada de huracanes ofrecen recomendaciones a los habitantes que viven en estas zonas de 

alto riesgo, para que tomen precauciones y con ello evitar problemas posteriores. El gobernador añadió que ya se encuentra 
vigente la Ley de Asentamientos Humanos en el Estado de Hidalgo, por lo que ahora se aplica para concretar un crecimiento 

ordenado. ―En Pachuca se han presentado denuncias por la venta de terrenos de manera irregular, ya que estos no cuentan 
con los permisos por parte de las autoridades estatales y municipales. En este sentido se orienta a los delegados de las 

comunidades sobre los requisitos que deben presentar, antes de vender los predios e iniciar la construcción de zonas 
habitacionales. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Insiste PAN en entrega de recursos Fonden a Hidalgo: Alertó la fracción del Partido Acción Nacional (PAN) en 

el Congreso local para que los recursos del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) lleguen a Hidalgo para rehabilitar caminos 
y carreteras que sufrieron daños por las tormentas ―Ingrid‖ y ―Manuel‖; los diputados albiazules confirmaron que de acuerdo 

con las leyes de operación este dinero llegará a finales de febrero. Guillermo Galland y Juan Carlos Robles recordaron que 

desde el 14 de noviembre del año pasado la LXII Legislatura aprobó una solicitud de deuda ante el Banco Nacional de Obras 
y Servicios Públicos Sociedad Nacional de Crédito, Institución de Banca de Desarrollo (Banobras), un total de 440 millones de 

pesos para que la entidad pague la contraparte monetaria para acceder al recurso Fonden. ―Tenemos conocimiento que por 
las reglas de operación prevén que el recurso llegue a finales de febrero o principios de marzo, la mayoría de dependencias 

federales contarán con el dinero para partidas durante estos meses, pero en caso de que no llegue nada el PAN hará un 

exhorto para liberar estos apoyos‖. Esta cantidad servirá para que Hidalgo rehabilite caminos, carreteras o accesos a 
comunidades de 31 municipios, que resultaron afectadas por el temporal pasado. Una vez que la federación emitió la 

declaratoria de desastre para estos municipios las administraciones locales manifestaron su compromiso de incorporar en sus 
presupuestos o programas subsecuentes los recursos necesarios para asegurar los bienes afectados. Luego la Unidad de 

Política presentó la propuesta al Comité Técnico, para la autorización de recursos en su caso con cargo al patrimonio del 
Fonden, una vez avalado el fiduciario llevará a cabo las acciones establecidas en los acuerdos tomados por dicho órgano 

colegiado. De acuerdo con los lineamientos de operación específicos del Fonden, para tener acceso a los recursos, la entidad 

deberá comprobar dentro de un plazo determinado que cubrió con el porcentaje de coparticipación que le corresponde. 
Aunque el Congreso carece de facultad para conocer puntualmente el destino de recursos, sobre todo de fondos federales 

que maneja directamente la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), el grupo parlamentario panista sostuvo que es 
factible la emisión de un exhorto para darle seguimiento a la aplicación del Fonden. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Valoración de labor depende de sociedad, expone Straffon: El procurador general de Justicia en Hidalgo, 

Alejandro  Straffon Ortiz, aseveró que cumple objetivos y proyectos en materia planeados durante su gestión de tres años al 

frente del organismo. Afirmó que está satisfecho con los trabajos desarrollados, ya que estos se reflejan en acciones y 
programas aplicados en cada una de las oficinas de la procuraduría. ―Durante este periodo se logró disminuir en un 10 por 

ciento el rezago histórico de averiguaciones previas, ya que el crecimiento poblacional que registra Hidalgo implica que se 
eleve el número de denuncias‖. Pero además, sostuvo, actualmente la población está consciente de que debe denunciar 

cualquier delito que afecte su patrimonio, sus intereses personales y económicos. Manifestó que durante estos años 

implementó acciones para generar una cultura de la denuncia en los 84 municipios de la entidad. Por ello el número de 
denuncias que se capta en los Ministerios Públicos debe atenderse de manera oportuna, para evitar que sigan teniendo un 

rezago. ―Yo no puedo calificar mi trabajo desempeñado durante estos tres años al frente de la procuraduría del estado, 
realmente quien debe hacerlo es la propia población que se atendió y tiene los servicios de esta institución‖. El compromiso 

de la PGJEH es seguir proporcionando mejores servicios de calidad a la población, desde luego la dinámica que le aplica la 

sociedad será un factor para otorgar y mejorar la atención. La evaluación que le apliquen por el trabajo desempeñado será la 
base para poderlo ratificar durante otro periodo más, pero esto lo decidirán ante el pleno gubernamental. ―Mientras tanto sigo 

cumpliendo con mis responsabilidades que tengo al frente de la procuraduría del estado, por lo tanto sólo voy a esperar 
indicaciones en los próximos días‖. Con el nuevo Sistema de Justicia Penal que se implementa en el estado de Hidalgo le 

permitirá atender con oportunidad cada uno de los asuntos jurídicos en un menor tiempo. Sobre todo porque en un corto 
periodo se podrán resolver los conflictos entre las partes afectadas, a través de los denominados juicios orales, los cuales ya 

se aplican por parte del Tribunal Superior de Justicia desde el 2013. Además de que se contará con personal capacitado en 

este sistema, del cual la procuraduría ya trabaja en los nuevos programas que se implementan en el estado. (Alberto 
Quintana, página 05) 

Síntesis-Samperio ve en INE riesgo para comicios: Al referir que el Instituto Nacional de Elecciones estará sujeto a una 

sola instancia que es el gobierno federal, la perredista Teresa Samperio León considera que la desaparición del Instituto 
Federal Electoral pone en riesgo lo que se ha logrado en materia electoral. De acuerdo con el enlace entre el PRD y los 

medios de comunicación en Hidalgo, todo parece indicar que para el cambio del IFE al INE, no se tomaron en cuenta muchos 
aspectos. Expresó que con la entrada en vigor del INE, se requerirá un cambio de documentación y hasta credenciales de 

elector para los comicios federales de 2015 y los locales de 2016. , Además señaló que el INE se convertirá en un ente que 
estará bajo la línea del poder ejecutivo federal, lo cual aseguró, es peligroso para la democracia del país. "Como árbitro, 

actualmente el IFE está sujeto a los designios de los gobiernos de los estados, entonces con el cambio al INE, creo que va a 

ser un retroceso, porque si los institutos electorales locales son dependientes de un ejecutivo estatal, el nuevo organismo lo 
será del gobierno federal de forma automática, vertical y con una sola dirección…eso es muy peligroso. Samperio León añadió 

que por la forma en que han operado hasta el momento los organismos electorales, no solamente en el estado sino en el 
país, no cree en la autenticidad ni la independencia o autonomía de estas instancias, por lo que el riesgo es que ahora el INE 

tenga que obedecer al gobierno federal en turno. "Además de que en lo personal considero que es un despilfarro de  

recursos, ya que se tiene toda la papelería oficial con un membrete, con un emblema y ahora tendrán que destinarse millones 
y millones de pesos para renovar, desde los logotipos y Entre hasta en credenciales. Todo tendrá que salir del erario público". 

Reiteró que esta situación de cambio se ha reflejado en un retraso en las peticiones de los partidos para que puedan dar 
continuidad los procesos internos de cambio en sus dirigencias nacional y en los estados.  Para concluir, señaló que el Partido 

de la Revolución Democrática no podrá celebrar su proceso de elección de dirigente a tiempo, por la falta de respuesta del 

IFE a sus propuestas de cambio a sus normas internas.  (Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

“No se generó información” 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

El rápido paso de la reforma política: El ritmo legislativo y de cambios propuestos por el Presidente Enrique Peña Nieto 
para el país –luego de un 2013 que destacó por la celeridad de las reformas estructurales planteadas y aprobadas- no parece 

detenerse y previo a dos años de acalorados procesos electorales (2015 y 2016) se echará a andar la cereza en el pastel de la 
reforma política: el nuevo Instituto Nacional Electoral. Ayer, la Cámara de Diputados emitió la convocatoria para cargo de 

Presidente del INE y diez consejeros electorales, quienes tendrán que ser electos y ratificados por los diputados federales y la 
Junta de Coordinación Política del Congreso de la Unión a más tardar el 8 de abril. Según el avance dado a conocer en San 

Lázaro, el cargo de consejero Presidente será por nueve años contados a partir de su designación, y además habrá tres 
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consejeros electorales que perdurarán nueve años, cuatro que durarán seis años contados a partir de su designación y tres 

consejeros que permanecerán tres años. Como primer paso, se designará a integrantes del denominado Comité Técnico de 

Evaluación quienes a partir de una evaluación, seleccionarán a los candidatos mejor valorados en una proporción de cinco 
personas por cada cargo vacante, a fin de integrar once listas que requiere el proceso. Aún no se tienen perfiles, ni siquiera 

de los posibles integrantes del Comité Técnico de Evaluación, pero si se sabe que deberán ser ciudadanos mexicanos de 
reconocido prestigio a nivel nacional y acreditado compromiso democrático, así como contar con experiencia para el análisis y 

evaluación de los perfiles y trayectorias de las y los aspirantes. Apenas al inicio de la semana, Marco Baños, consejero 

presidente provisional del IFE, opinó a medios de comunicación que la primera prueba del Instituto Nacional Electoral será en 
2015 cuando se llevarán a cabo 17 procesos electorales en el país, entre ellos la renovación de nueve gubernaturas y la 

integración de la Cámara de Diputados. Baños señaló que el INE deberá dar certeza al generar y actualizar todos los 
reglamentos y normas necesarias para aplicar el nuevo modelo de competencia electoral en el ámbito federal y local, lo que 

deberá impactar de manera favorable en los aún estáticos institutos estatales electorales de todo el país. Concuerdo con el 
responsable del IFE en que, el nuevo instituto tendrá la responsabilidad de aprovechar lo que llamó ―oportunidad histórica‖ 

para impulsar confianza en las elecciones locales y reforzar la calidad de la democracia en todo el país. Si no puede dar 

certeza, no habrá mucho campo de acción para poder determinar si está o mal su desempeño, puesto que será juez y parte 
en todos los procesos de votación que se vivan en México.   

(Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro…  
 

EL DINERO PÚBLICO Y LOSO CENSORES GRILLOS: Con un abrazo cariñoso para Jesús Gaona y sus dos hijos, que hoy 
cumplen años. El dinero público, o sea el dinero que es de todos, el dinero que aportamos con nuestros impuestos o que 

genera la nación con sus empresas y que es de la sociedad, es un dinero que se debe gastar por quien lo ejerce con mucho 
aseo y no usarlo para fines distintos a los que se les tiene marcados por ley y por decisión del pueblo mismo, ya sea por 

planes nacionales, estatales, o municipales o por destinos plenamente justificados y legales y que desde luego beneficien a 

los ciudadanos y que no se deben prestar a proyectos personales, y en el peor de los casos a destinos grillos de lucha por el  
poder como muchas veces sucede. El dinero es la posibilidad que tiene el país para poder echar a caminar los proyectos y los 

planes para salir de la marginación que tiene y del atraso que le aqueja, de la pobreza que nos lastima por centurias y que 
obligó al gobierno del Presidente Peña Nieto a implementar como programa fuerte la lucha contra el hambre. Desviar dinero 

público para fines ajenos a lo que marca el rumbo que se le decide con los planes aprobados oficialmente desde el Congreso, 

o desde los organismos oficiales es criminal sobre todo en un país como el nuestro, urgido de usar hasta el último centavo en 
lo que debe ser. Sin embargo se tiene por lo menos la sospecha de que el dinero público se utiliza para fines ajenos al que 

debía ser. Pero donde la situación se convierte hasta en drama cómico es en las voces que reclaman, en los personajes que 
se rasgan las túnicas exigiendo que se le cuiden las manos al gobierno para que el dinero que llega, por ejemplo a Hidalgo, 

para la Infraestructura Social Municipal por más de 1 500 millones de pesos, se gasten correctamente y haya transparencia y 

piden que todo mundo esté atento y hacen una lista de quienes deben estar con los ojos bien abiertos y colocan a los medios 
de comunicación como vigilantes. Suponemos que nosotros, como medios, debemos estar atentos de acuerdo a su llamado. Y 

si de eso se trata, bien vale la pena entonces que se haga una revisión cuidando del modo en que se gasta el dinero público, 
pero en todos los organismos, no sólo en el gobierno que desde luego debe gastarlo bien, sino también en otras entidades 

donde las dudas sobre el manejo del dinero público se mantiene desde hace mucho, porque con el manto de la autonomía, 
dinero va y viene sin un conocimiento real de la verdad. Porque no se vale, que se oiga en todo el estado el rasgadero de 

vestiduras por las dudas de quienes se sienten los guardianes de la pureza del gasto público y exijan pureza del uso del 

dinero de todos y sean ellos una fuente de dudas sobre el manejo del dinero, por acciones que levantan sospechas fundadas, 
sobre el uso del dinero con hechos que por lo menos se prestan a sospechar que lo que se busca es fortalecer un proyecto de 

poder en el que lo que menos se respeta es la vida académica de la casa de estudios y la libertad de quienes por vocación 
tienen como meta la enseñanza y la enorme responsabilidad de hacer de su inteligencia una aportación a la vida de la 

colectividad. Nada más lamentable que ver a los intelectuales al servicio de un aspirante al poder con hombres y mujeres 

buenos que deben vivir o sobrevivir en un clima difícil, cuando la libertad real no se puede respirar del todo. Es lo que se 
sospecha, aunque en lo escrito se diga lo contrario y se queme incienso al gran paladín. Desde luego en lo que se puede 

investigar el uso del dinero público es inmaculado. Pero hay por lo menos la duda de que algo no camina bien. Por eso exigir 
del vecino conductas ejemplares sin compromisos personales, como que no se vale. Es sólo una duda... pero que viene desde 

hace mucho.  
 

 (Adalberto Peralta, página 02) 
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El Reloj-La Hora en Punto… 

Casa de la Mujer Hidalguense: De 1958 a 2014 han transcurrido ya 56 años, mismos que equivalen a casi 56 

generaciones de estudiantes del sexo femenino, que encontraron en la Casa de la Mujer Hidalguense, un espacio para arribar 
a mejores oportunidades, tanto personales como profesionales. La vetusta casona, construida sobre los portales, que 

resguardan ―celosamente‖ la Plaza Juárez de Pachuca, sirvió hasta mediados del siglo pasado como un nosocomio, y tras ser 
modificadas las instalaciones, la vieja casa dio cabida a las mujeres de condición económica precaria que deseaban aprender 

algún oficio o manualidad. Con Carmen Álvarez de Corona, esposa del ex gobernador hidalguense, oriundo del Valle del 

Mezquital, Alfonso Corona, es como inició este proyecto, que con el tiempo, permitiría que un importante segmento del 
género femenino, encontrara una valiosa oportunidad, cuando lamentablemente estaban vedadas casi todas las 

oportunidades de superación para las mujeres. Así, sin el apoyo presupuestal de ninguna instancia formal del gobierno, con 
cuotas o simbólicos donativos otorgados por las estudiantes, con gastos de operación elevados y una plantilla de maestras, 

que atendían a los grupos más bien por apostolado que por una remuneración, fue como la Casa de la Mujer Hidalguense 

pudo ―sobrevivir‖ durante décadas. Bordado a máquina, primeros auxilios, cocina, higiene, corte y economía del hogar, entre 
otras actividades, fueron algunos de los cursos de capacitación recibidos por alrededor de 250 alumnas que conformaron la 

matrícula inicial de ese centro de capacitación, convertido hoy en una importante casa de estudios. Con los años, los estudios 
que ahí se impartían fueron reconocidos oficialmente por las autoridades de Educación Pública y luego de varios años de 

esfuerzos se logró que las jóvenes estudiantes de este centro tuvieran la posibilidad no sólo de poder adquirir los 
conocimientos de una carrera técnica, sino de obtener el grado de bachiller para poder continuar sus estudios universitarios. 

Geriatría, puericultura, auxiliar educativo, administración y computación, son las especialidades que ahí se imparten a por lo 

menos 500 mujeres de Hidalgo, que por la mañana o durante la tarde estudian en ese centro. Sin embargo, a 56 años de 
distancia, el edificio sigue siendo el mismo y las aulas, así como los laboratorios, apenas son suficientes para dar cabida a las 

alumnas, docentes y administrativas, que dan vida al plantel. Hoy, como al principio, los recursos en la Casa de la Mujer 
Hidalguense siguen siendo pocos; no obstante, el trabajo y las aportaciones de sus egresadas han sido muchos para nuestra 

sociedad, vale la pena sumarse a la campaña. Indudablemente la Casa de la Mujer Hidalguense merece un nuevo espacio.  

(Edmundo Pineda, página 07). 

Vía Libre-deslinde… 

¿Relevo en Turismo?: Luego de su abierta participación en las campañas electorales para diputados locales del Partido 
Nueva Alianza (Panal) Renato Olivares Chávez quien ocupa la Secretaría de Turismo y Cultura  virtud al acuerdo político 

electoral que dio forma a la coalición que llevó a José Francisco Olvera Ruiz a la gubernatura quedó seriamente cuestionado y 

junto a que la relación se volvió tensa entre las jefaturas de ese instituto y del Partido Revolucionario Institucional (PRI) cobra 
fuerza la posibilidad de su relevo. A ello se tiene que agregar que los resultados no son del todo satisfactorios para un área 

estratégica para la economía estatal lo que reflejan quejas y malestar entre los empresarios de los ramos hotelero, 
restaurantero y de servicios por la nula promoción de los destinos con que Hidalgo cuenta al grado que la última campaña 

publicitaria fue la polémica pero efectiva Hidalgo en la Piel que se lanzó cuando ocupaba el cargo Cuauhtémoc Ochoa 

Fernández hace más de seis años. Quienes abonan en su favor sostienen que su tarea se ha visto acotada porque nunca 
logró integrar un equipo de trabajo plenamente suyo y ha encontrado muchos obstáculos para emprender acciones y aplicar 

los programas de ahí que ante la urgencia de revitalizar esa secretaría se asegura que habrá cambios incluso antes de los 
procesos en la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) y del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) donde 

todo indica que en el primer caso permanecerá Alejandro Straffon Ortiz y en el segundo ocupara la presidencia Juan Manuel 

Menes Llaguno. Como un probable relevo se menciona al joven profesionista y empresario turístico Víctor Kanan Muñoz, si 
bien no es el único nombre el perfil es el indicado porque además de su preparación académica y su experiencia en el ramo 

hotelero como en el gastronómico le favorecen para cumplir con esa función pública porque conoce la problemática del 
sector  y ello le puede ayudar a realizar un buen trabajo del que urge esta industria que puede ser generadora de una mayor 

cantidad de empleos y derrama económica.  

(Alberto Witvrum, página web).  

  

http://www.diarioelreloj.com.mx/index.php/editorial/15492-casa-de-la-mujer-hidalguense
http://www.diariovialibre.com.mx/relevo-en-turismo/
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Crónica-Balcón Político… 

Doble cancha: Dicen los que saben de política que aún no es tiempo, pero lo cierto es que la jugada está más que en 
proceso y los aspirantes a suceder al actual gobernador hidalguense, José Francisco Olvera Ruiz, están en plena precampaña. 

Personajes del ámbito federal como el senador Omar Fayad Meneses o su homólogo David Penchyna; la titular del Consejo 

Nacional de Fomento Educativo (Conafe), Carolina Viggiano Austria; la directora general de la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Nuvia Mayorga Delgado; el diputado federal Víctor Velasco Orozco; y hasta la 

coordinadora nacional del Programa de Desarrollo Humano Oportunidades, Paula Hernández Olmos, son tan sólo algunos de 
los nombres de hidalguenses que ya se barajan para esa carrera. Todos ellos; no obstante, tendrán que demostrar sus 

capacidades desde el ámbito federal y posteriormente ganarse la voluntad de los priistas y de los ciudadanos en general de 
regreso por su tierra. Por su parte el gobernador Francisco Olvera Ruiz jugará un papel preponderante en esa determinación. 

A pesar de que muchos piensan que el regreso del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al poder significa volver al 

antiguo presidencialismo y con ello al tan famoso ―dedazo‖. En el estado de Hidalgo este proceso tendrá sus particularidades 
pues la presencia de Miguel Ángel Osorio Chong, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), así como de Jesús Murillo 

Karam, al frente de la Procuraduría General de la República (PGR), le imprimirán una particularidad especial a todo este 
proceso. Por tanto, los precandidatos tendrán que operar en una doble cancha: la estatal y la federal.  

(Carlos Camacho, página 03) 

Síntesis-Vox… 

La prueba de ácido para el INE: A un año de que  en el  país deban realizarse 17 procesos electorales, entre ellos la 

renovación de nueve gubernaturas y la integración de la Cámara de Diputados (federal), el Congreso brega contra el tiempo, 
implacable enemigo de lo bien hecho, para integrar el Instituto Nacional de Elecciones (INE), un capricho legislativo que, 

aparte de costarle muy caro a los contribuyentes, podría descarrilar la maltrecha democracia representativa. Este lunes, por 
fin, los coordinadores de las bancadas legislativas de la Cámara de Diputados (Jucopo) se pusieron de acuerdo para poner a 

discusión del pleno del martes 18 la convocatoria para la designación de los 11 consejeros del INE. Los miembros de la 
Jucopo (Junta de Coordinación Política) prevén, que el Comité Técnico que evaluará los perfiles de los aspirantes a consejeros 

quede integrado a más tardar el próximo jueves 20 de febrero. Dicho comité estará conformado por tres representantes de la 

Jucopo, dos del Instituto Federal de Acceso a la Información y a la Protección de Datos (IFAI) y dos de la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos (CNDH). El presidente de la Jucopo, Silvano Aureoles Conejo (PRD), y el coordinador de los 

diputados del PAN, Luis Alberto Villarreal, informaron a los reporteros del acuerdo tomado, un acuerdo contra reloj, pues sólo 
falta un año para que se inicien y transcurran los procesos electorales y las elecciones y, no obstante que el INE sea 

integrado (tiene que), aún faltan toda una cascada de nombramientos de consejeros electorales estatales y estaría pendiente 

la discusión y aprobación de las leyes secundarias de la reforma constitucional, principalmente la reforma al Código Federal 
de Instituciones y Procesos Electorales (Cofipe), que deberá reglamentar el modo como se organizarán y celebrarán los 

procesos electorales en el país. Seguro que los diputados tendrán todo a tiempo, pero lo que no es seguro es que hagan bien 
las cosas. Esta legislatura, la LXII, todo lo hace alas carreras y sobre las rodillas, y lo que se hace con prisa nunca queda bien. 

Yo siempre digo que los únicos que tienen prisa son la Cruz Roja, los bomberos y los pendejos... (A buen entendedor...). Ya 

lo hemos visto con las reformas aprobadas el año pasado, que hasta el momento no han empezado a rendir los frutos 
prometidos. Los empresarios, molestos; los banqueros hinchándose de billetes grandes; los trabajadores, muertos de 

hambre; la educación, de mal en peor. Etcétera. Es de temerse que otro tanto ocurriría con las caprichosas reformas 
constitucionales en materia electoral. Dicen los integrantes de la Jucopo que, a más tardar el 20 de febrero (o sea dentro de 

dos lunas y dos soles, o sea el jueves de esta semana) deberá integrarse el Comité Técnico que evaluará los perfiles de los 
aspirantes a consejeros del INE, el cual se instalará y comenzará a recibir la inscripción de los candidatos el 21 de febrero. 

Pero el problema estará cuando los seleccionadores  pongan en primer lugar sus intereses políticos y partidarios. De acuerdo 

con el acuerdo tomado en la Jucopo, la elección de los consejeros electorales deberá hacerse a más tardar el 8 de abril (el 30 
de abril concluye el primer periodo legislativo del año), y ratíficada ese mismo día en el Pleno de la Cámara de Diputados. 

¿Sin estudio ni discusión? El presidente de la Junta, Silvano Aureoles Conejo, informó que, en las próximas horas, contando 
más o menos a partir del mediodía de este lunes, los integrantes de la Jucopo trabajarán en un acuerdo para establecer los 

criterios básicos que deberán tener los representantes de dicha instancia legislativa en el Comité Técnico de Evaluación. Este 

miércoles 19 será presentada la propuesta de quienes representarán a la Jucopo en el  comité, que deberán ser "notables" (?) 
o académicos, no políticos. Los finalistas de la convocatoria que se lanzó para la designación de los consejeros del IFE, antes 

de que se aprobara la reforma políticoelectoral que estableció la creación del INE, no quedan impedidos para participar en el 
proceso. No obstante, no tendrán un "pase automático" al nuevo consejo electoral y, para ser considerados en la lista de 

aspirentes que habrá de evaluar el comité técnico, deberán expresar su deseo de entrar en el nuevo proceso mediante una 
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carta, así como cubrir los requisitos establecidos en la convocatoria. Se supone que el INE está llamado a ser un árbitro 

eficaz, que evite la inestabilidad política y expulse la desconfianza o percepción de inequidad en los procesos electorales 

federales y locales. Sin embargo, su integración está infectada por los mismos males que pretenden que erradique, la 
inestabilidad legislativa, la desconfianza y la percepción de inequidad. Y como lo aseguró recientemente el consejero del IFE, 

Marco Baños, para las tareas del INE es precisó que las leyes secundarias se alejen de zonas de duda, que no dejen huecos a 
la interpretación. Ay, mamita. El nuevo Cofipe deberá dar plena certeza al generar y actualizar todos los reglamentos y 

normas necesarias para aplicar el nuevo modelo de competencia electoral en el  ámbito federal y el local.  

 
(Francisco Gómez Maza, página 09). 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que luego de dos días de que pobladores de la comunidad de San Nicolás mantuvieran bloqueados los accesos a 

Ixmiquilpan y El Cardonal en protesta contra el alcalde Cipriano Charrez por lo que denunciaron fue la imposición de 
delegados, dicen que por fin llegaron a un acuerdo y que el alcalde ahora sí atendrá las necesidades de estos pobladores, sin 

embargo, ahora los comerciantes y empresarios cuestionan sobre quién les pagará los días perdidos por los bloqueos. 

: Que hablando de Ixmiquilpan, los ex amigos de la ex candidata a gobernadora, Xóchitl Gálvez Ruiz, en dicha zona del 

Valle del Mezquital descubrieron ―la joya de la corona‖ para las próximas elecciones de 2016, un asunto que dicen, está 
relacionado con las actividades de la hermana de la ex funcionaria federal y que también se dieron en aquella región del 

estado. 

: Que vecinos de varias comunidades en Tula de Allende ya se están organizando para protegerse de los asaltos y robos 

a casa habitación, pues dicen que ante la ola de inseguridad que azota al municipio decidieron hacer estrategias por su propia 
cuenta para alertar a la policía local en caso de que haya la comisión de algún delito o para prevenirlos. Aunque dicen que no 

contarán con armas por la carencia de recursos, sí piden al alcalde Jaime Allende que por lo menos los apoye con radios de 
comunicación, pues la idea es engendrar policías vecinales. 

: Que en donde hay un verdadero problema social asociado con el alcoholismo es en la Huasteca hidalguense, 
específicamente en Huejutla, al grado que las propias autoridades municipales decidieron que el Operativo Alcoholímetro 

funcione las 24 horas todos los días del año, para ver si se reduce el consumo entre los jóvenes principalmente. El problema 
es que dicen que como no quieren que haya borrachos en la calle si en los propios funcionarios del ayuntamiento son afectos 

a estas bebidas y eso lo sabe muy bien el alcalde Alfredo San Román.  

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 
―Hoy en día vemos una lamentable baja, del ascenso que se tuvo en los últimos seis años ahora estamos pisando los niveles 

más bajos. El propio secretario (de Turismo) ha comentado que son insuficientes los recursos que se tienen‖ 
Guillermo Galland Guerrero 

Diputado local, sobre la baja del turismo en la entidad durante el año pasado. 

 
 ―Es un proceso complicado, pero de mucha cooperación entre las secretarías, Planeación es un elemento en cualquier 

administración. Es aplaudible que el presidente haya impulsado la creación de una nueva secretaría‖ 
Ana Estefanía García Camacho 

Secretaria de Planeación y Evaluación de Pachuca, sobre una plataforma informática. 

 
 ―Es uno de los más sensibles y ello permite que la sociedad pueda vivir con tranquilidad y calma y eso es un síntoma de que 

en una instancia tan delicada como la Procuraduría de Justicia las cosas se están haciendo bien‖ 
Gloria Hernández Madrid 

Diputada local, sobre la ratificación o remoción del procurador estatal.  

(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

 

Que pasa con varios alcaldes de la entidad?, pues algunos andan más ocupados por invitaciones de toda índole que atender 
a sus municipios. Un caso concreto es el de Gabriel Neri Hernández Valdés, edil de Molango, quien no desperdicia esta 

oportunidad de su vida para dejarse ver en buenos restaurantes de la capital del estado, aunque en las comunidades del 
municipio enfrenten carencias por la falta de atención. Tan sólo en las últimas semanas se ha agudizado el conflicto en la 

comunidad de Naopa y una compañía minera, situación que de haberse atendido a tiempo hubiera evitado acciones violentas 

como las que se han registrado entre los habitantes de la comunidad. Ahora, en la localidad de Ixcotla, con el desgajamiento 
de un cerro que sepultó varias casas, el alcalde fue notificado por la Subsecretaría de Protección Civil del estado, desde 

diciembre pasado, sobre el inminente riesgo; no obstante, Hernández Valdés hizo caso omiso a la recomendación, ahora 
las consecuencias son mayores y todo por su descuido. 

Que el dirigente de la Sección XV del SNTE, Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, con todo y su estructura sindical, recorre 
los municipios de la entidad a fin de reestructurar a los comités locales del Partido Nueva Alianza. En Progreso de Obregón, 

impulsan al dirigente municipal, al profesor Francisco Díaz Jiménez, seguidor de Alejandro Soto. Díaz Jiménez se ha 
ganado el repudio de la población, luego de que en calidad de docente de Telesecundarias y sabedor del respaldo sindical 

enamoró a una alumna con la que hará vida marital, una vez que quede separado oficialmente de su familia. Con este tipo de 
personas Sinuhé quiere hacer crecer al partido de la abeja. 

Que Filiberto Hernández Monzalvo, mandamás de Mineral de la Reforma, debe aplicarse más para poner orden en la 
administración que encabeza, lo mismo pasa por el desorden y lo excesivo en el cobro del impuesto predial y el relleno 

sanitario que se ha convertido en un foco de infección. Tal vez a Hernández Monzalvo le interese más amarrar buenos 
negocios en la próxima feria, la cual por cierto se adelantará. Por lo pronto el alcalde es más visto en algún restaurante en las 

afueras del Real del Monte que en su municipio. 

Que hablando de Mineral de la Reforma los elementos de tránsito están más preocupados por conseguir mordidas y llevar 

jóvenes a las galeras que cuidar a la ciudadanía; además, se han desatendido problemas viales tan básicos como el ocurrido 
el fin de semana en el crucero del PRI Chacón, el cual perdió un semáforo tras un accidente automovilístico. Durante dos días 

ni un elemento de tránsito se acercó a auxiliar a los automovilistas para cruzar tan peligrosa vía, en el bulevar Colosio.  

(Redacción, página 03) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

 

Suena en Radio Pasillo que a amplios sectores de la población les da igual si actualmente hay o no vacunas 
contra el virus de la influenza, pues cuando aún existía disponibilidad la aplicación era restringida en los 

centros de salud del estado. A esta columna llegó el reporte de una madre de familia, quien al acudir a vacunar a su 

pequeño hijo solicitó para ella el refuerzo del biológico –que ya había recibido previamente-, el cual le fue negado por las 
enfermeras bajo el argumento de que sólo era para mujeres embarazadas, ancianos, niños de cero a cinco años y personas 

con enfermedades crónicas. Debido a este tipo de criterios, infinidad de hidalguenses se quedaron sin protección contra la 
temible enfermedad, que ha ocasionado cientos de muertes a nivel nacional y más de 30 fallecimientos en la entidad. 

Policías municipales de Mineral de la Reforma han estado muy activos instalando retenes para detectar vehículos robados o 
sin medios de identificación vigentes, así como conductores en estado de ebriedad y personas sospechosas de cometer algún 

ilícito. Sin embargo, en Radio Pasillo se dice que el propósito es básicamente recaudatorio, ya que los agentes se enfocan a 
unidades de modelo atrasado, bajo la premisa de que seguramente encontrarán algún motivo de infracción. De acuerdo con 

testigos de estos operativos, los policías ni siquiera voltean a ver a operadores de unidades de transporte público, camiones 

materialistas y camionetas recientes. 
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Suena a todo volumen que, en el proceso para la renovación de la dirigencia nacional del PAN, el corazón del líder estatal 
Alejandro Moreno está con el senador y ex precandidato presidencial Ernesto Cordero Arroyo, pero sus intereses económicos 

y políticos con Gustavo Madero, por lo cual se prevé que de último momento decline a favor de este último. Debido a que 
Moreno piensa reelegirse como presidente del CDE panista, lo más conveniente para él es sumarse al proyecto de quien tiene 

más posibilidades de ganar la contienda nacional, pues de lo contrario su permanencia en el cargo podría estar en riesgo. 

(Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

 
¿Instituto de Acceso a la Información de la UAEH? 

 
Un grupo de estudiantes y maestros de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, elaboran la propuesta para que sea 

creado un Instituto Interno de Acceso A LA Información de nuestra máxima casa de estudios, en el que nmo participen 

funcionarios, ni consejeros ni nada qwue tenga que ver con el grupo de poder que maneja la institución educativa. Es decir, 
que se le obligue a rendir cuentas. Los estudiantes y alumnos, en el más estricto anonimato por aquello de la represalias, van 

en serio en la conformación de este organismo, que permitirá no sólo a cualquier universitario sino a cualquier ciudadano, 
exigir información sobre el uso del presupuesto en proyectos que poco tienen que ve con la vida académica, y si el impulso 

de la imagen política de quien se ostenta como dueno de la institución. En fin muchas dudas, ninguna contestada hasta el 
momento. A ver si los dejan llegar con su propuesta.  

Obras misteriosas en bulevar Bonfil 

 
Nadie se tomó la molestia de explicar a los vecinos del bulevar G. Bonfin, en el tramo que va del Colosio a la glorieta que va 

Zona Plateada, en qué consisten las obras que actualmente se realizan y que por lo que se va irán a fondo para evitar más y 
constantes anegamientos. Pero nada hubieran perdido si preguntaban de los retornos inexistentes, como no sea uno justo 

frente a la casa de don Jesús Martínez, en tanto, que los demás deben jugársela. Las máquinas trabajan a todo vapor, pero 

en serio que nadie sabe en qué consiste la obra. 
Ya volvieron a sacar a la marioneta Percy 

 
Guardado en su baúl ni quién lo pelaba, pero don Titiritero ha decidido volver a la vida a Percy Espinoza, el ya famoso y 

reconocido lider sindical del municipio de Pachuca para que organice una fiestecita al alcalde Eleazar García Sánchez. La 
marioneta llamada Percy responde a la orden de su amo que ya le instruyó lo que tenga que hacer. La misma historia, donde 

lo que menos importan son los grabajadores.  

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Frente a las fuerzas de la naturaleza poco puede hacer el ser humano para impedir una tragedia y en este marco el deslave 
ocurrido apenas en una comunidad de Molango renueva las alarmas de Protección Civil para controlar los asentamientos 

irregulares en la entidad. Por ello el gobernador Olvera Ruiz ya busca soluciones con instancias federales que garanticen a la 
población edificar en lugares que cumplan todas y cada una de las normativas en materia; sólo así habrá seguridad.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Joel Guerrero. Figura que permea en el territorio estatal como un funcionario de gran presencia en diversos 

puestos de la administración pública, así como en cargos de representación popular, el actual titular de la Secretaría de 

Educación Pública en Hidalgo sigue con paso firme avanzado en aspectos que requieren una visión como la suya para 
aventajar en temas que es ya ineludible desatender. 

 
Abajo-: Renato Olivares. Olivares Chávez permanece en el organigrama del estado como el titular de la Secretaría de 

Turismo y Cultura; sin embargo, más allá de la mera rumorología, un aspecto real es que por más discursos del profesor 

todavía no es notorio un verdadero despunte de esta dependencia. Destacan algunos aciertos; pero prevalecen aspectos 
adversos que el secretario no logra eliminar para hablar de mejoras contundentes.  (Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 

PAGO 
El ayuntamiento de Pachuca inició el pago a los policías que hace cuatro años fueron sujetos a investigación 

por sus supuestas ligas con el crimen organizado. Tras ser exonerados los ex elementos de policía solicitaron a la 
presidencia municipal el pago de los salarios caídos, por lo cual ya comenzó el correspondiente proceso para darles un apoyo 

social, que según los primeros reportes consistirá en una cantidad económica y todas las facilidades para que abran un 

negocio que les permita atender sus necesidades y las de sus familias. 
 

REPARACIONES 
Aprovechando las obras realizadas con motivo del Tuzobús en varias de las secciones por donde pasará el 

nuevo transporte, los constructores rehabilitan los sistemas de agua potable y drenaje. Las obras que este 
proyecto genera traen algunas molestias a los conductores pero una vez que opere dejará muchos más beneficios para la 

sociedad en general. 

 
CLIMA 

Aún la temporada invernal no concluye y el servicio meteorológico advierte un nuevo descenso de temperatura 
para los próximos días en el territorio hidalguense. Mientras tanto, se reportaron algunas heladas en zonas altas por 

las mañanas principalmente, por lo que la recomendación es tomar precauciones para evitar las enfermedades respiratorias. 

 
DESIGNAN 

Los grillitos confirmaron que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) ya tiene delegado en la región 
Tulancingo, se trata de Abel Rojo a quien el organismo político nombró para ese encargo y ante todo para 

fungir como un vínculo más entre la dirigencia estatal y los priistas de esa zona, donde las cosas no andaban muy bien.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Sales: se abandonó la política antiplagio: Renato Sales Heredia, titular de la Coordinación Nacional 
Antisecuestro, asegura que uno de los factores determinantes para que el nivel de plagios llegara a cifras históricas fue ―el 

abandono general de las procuradurías en los dos últimos sexenios‖.  En entrevista con EL UNIVERSAL, reconoce que hay 
una ―enorme cifra negra‖ de este delito en México y que en las administraciones panistas ―se mandó a la calle a muchos 

policías aparentemente vinculados con actividades delincuenciales.  ―Entonces vemos que la estrategia antisecuestro, que se 

enmarca en las procuradurías estatales, son instituciones seriamente dañadas y afectadas por la ausencia de presupuesto‖, 
enfatiza Sales.  Alude entonces a una ―disparidad presupuestaria‖ a favor de instituciones como el Ejército, la Marina y la 

Secretaría de Seguridad Pública (SSP) frente a la Procuraduría General de la República (PGR): ―Para decirlo en términos 
metafóricos, descobijaron a quien no debían descobijar‖.  El resultado, agrega, es que ahora hay muchas procuradurías, al 

igual que Unidades Especializadas en Combate al Secuestro (UECS), en ―condiciones paupérrimas‖.  A esto hay que agregar 

que México tiene un sistema penitenciario ―absolutamente corrompido, frágil y plagado de falencias y dificultades: existe un 
autogobierno delincuencial dentro de los penales, donde los extorsionadores operan a sus anchas‖, reconoce Sales.  Este 

hombre de origen campechano, abogado y policía investigador a quien le gusta el ajedrez y la poesía, carga sobre su espalda 
el reto de acabar con uno de los delitos más lacerantes para el país. En su calidad de coordinador de la Estrategia Nacional, 

cargo que asumió el 28 de enero, liderará el llamado Comité Especial de Seguimiento y Evaluación que inaugurará sesiones 
este jueves 20 de febrero.  El Comité estará integrado por siete autoridades: Secretaría de la Defensa Nacional, Secretaría de 

Marina, PGR, Centro de Investigación y Seguridad Nacional, Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, 

Comisionado Nacional de Seguridad y la Conferencia Nacional de Gobernadores, además de cuatro asociaciones civiles 
invitadas por el secretario de Gobernación, que son: México SOS, de Alejandro Martí; México Unido Contra la Delincuencia, de 

Josefina Ricaño; Alto al Secuestro, de Isabel Miranda de Wallace, y Causa en Común, de María Elena Morera.   
Vemos que alrededor de este delito hay una disparidad de cifras oficiales que hablan de mil 695 casos en 2013, 

frente a otras ONG que hablan de 2 mil 754, ¿cuál es la verdadera dimensión del delito? 

Tenemos una disparidad de cifras, porque el Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP) se basa en las averiguaciones 
previas registradas y no en el número de víctimas; y se dan casos en los que en una averiguación puede haber hasta cuatro o 

cinco víctimas. Por otro lado, hay actas especiales que no se reportan como averiguaciones y hay otros casos en que la gente 
lo único que quiere es recuperar con vida a su ser querido, por tanto no hay denuncias. Ahora, sí sabemos que en México hay 

una cifra negra muy considerable en lo que hace a los delitos de secuestro y extorsión, pero la cifra negra por eso es negra, 
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porque no se sabe a cuánto asciende.  

Pero usted tendrá una visión más cercana a la realidad 

Yo respeto mucho al Inegi [que en su encuesta Nacional de Victimización arrojó una cifra de 105 mil 682 casos de secuestro]. 
Ahí tenemos datos duros y consolidados, lo que no implica que todos los secuestros que están contabilizados en las cifras 

sean necesariamente secuestros que maneja la Ley General [para Prevenir y Erradicar el Secuestro], que son los de nuestra 
competencia.   

Lo que sí está claro es que en el primer año de gobierno de Peña Nieto sí repuntó el delito hasta llegar a una 

cifra alarmante. 
Sí claro, según las cifras del SNSP se registraron mil 407 casos en 2012, y mil 695 en 2013, lo que representa un incremento 

de 20% en la estadística reportada. Sabemos que acontecieron más, y por eso hay que atender el problema.  
Pero, ¿qué pasó para que hubiera este repunte?, ¿hubo abandono? 

No es un abandono del presidente Enrique Peña Nieto. Lo que se ha abandonado por muchos años en este país es a las 
procuradurías generales de justicia, procuradurías estatales y a las fiscalías. Por ejemplo, en el año 2011 se asignaron cerca 

de 55 mil millones de pesos al Ejército mexicano, 50 mil mdp a la Secretaría de Seguridad Pública federal, 18 mil mdp a la 

Armada de México, y 11 mil mdp a la PGR; y entonces vemos una distancia muy considerable entre el presupuesto asignado a 
la PGR y a la SSP. Ese fenómeno que aconteció a nivel nacional se replicó en las entidades federativas... y como la cobija es 

la misma, le jalan de aquí y descobijan por allá, y entonces descobijaron a quien no deberían haber descobijado.  
―Entonces vemos que la estrategia antisecuestro, que se enmarca en las procuradurías estatales, son instituciones seriamente 

dañadas y afectadas por la ausencia de presupuesto. Las infraestructuras, no sólo de las Unidades Especializadas de Combate 

al Secuestro, están en condiciones paupérrimas, al igual que las de las procuradurías. Uno ve instalaciones verdaderamente 
lamentables‖. 

 ¿Entonces a esto se atribuye el crecimiento sostenido del fenómeno? 
Yo atribuyo parte de este problema al abandono general de las procuradurías en los dos últimos sexenios, pero hablamos de 

un problema multifactorial. Los componentes del aparato de justicia deben ser armónicos; y si en segundo término vemos 
cómo está el componente penitenciario, nos vamos a dar cuenta de que tenemos un problema muy grave. Hay una frase que 

dice que una cadena es tan fuerte como su eslabón más débil, y el eslabón penitenciario es absolutamente frágil y está 

plagado de falencias y dificultades. Hay temas de corrupción, saturación, hacinamiento. Decir que se necesita un bloqueador 
de señales en un centro penitenciario es reconocer que existen aparatos de telefonía celular en donde no debería haber 

aparatos de telefonía celular.  
―Hay algunos Ceresos [Centro de Readaptación Social] en los que la gente sale de noche a pasear o a delinquir, y regresa 

antes del pase de lista, y muchos de los engaños telefónicos que se realizan salen de cárceles‖.  

El 70% de las extorsiones son realizadas desde los penales, según la asociación Alto al Secuestro 
Sí, y claro, no podemos darle un bloqueador de señales a los custodios de ese centro penitenciario, que sabemos que está 

absolutamente corrompido, porque lo que van a hacer es montar otro negocio ilícito. Además sucede que están confundidos 
procesados con sentenciados de todos los delitos, y entonces el secuestrador que está desde ahí operando a una banda, ¿qué 

va a hacer?, pues reclutar a otros procesados, por ejemplo, por robo a casa-habitación o de autos. Hay un autogobierno 

delincuencial en las cárceles y tenemos que hacernos cargo de esto.  
¿Por qué en la gran mayoría de los secuestros están involucraods policías o ex policías? 

Otro gran error fue que desde 1999, cuando se depuró a los cuerpos policiacos con base en exámenes de polígrafo, se mandó 
a la calle a muchos policías aparentemente vinculados con actividades delincuenciales, en lugar de investigarlos y mandarlos a 

la cárcel. Entonces ahora vamos a vincular las bases de datos e incorporar una gran cantidad histórica de expedientes de 
policías que no está digitalizada y esto nos permitirá buscar si hay algunos con las bandas de secuestradores. 

 ¿Cuáles son las piezas diferenciadoras de esta estrategia? 

Por un lado, la figura de Coordinador [él], y por otro una de las claves del éxito puede ser el acompañamiento de la sociedad 
civil. Si fracasa la Coordinación fracasamos todos. Vamos a trabajar desde la multidimensionalidad: si están secuestrando 

remanentes de algunos cárteles en el país, esto tiene que ver con delincuencia organizada; y si resulta que el secuestrador 
opera a su anchas en el centro de un penal con oficinas y jacuzzi, pues tiene que ver con el sistema penitenciario, y si resulta 

que se investiga mal en las procuradurías, porque el policía no tiene ni para la gasolina, tiene que ver con la asignación 

presupuestaria.   
¿Va a pedir más presupuesto para procradurías? 

Pues hay que tratar de hacer luz sobre este tema. Si quieres una policía confiable tienes que confiar en tu policía. Págale 
bien.  

¿Y cuenta con el apoyo absoluto de la Presidencia? 
Sí tengo el apoyo del Presidente, absoluto.  

¿Cómo se evitará a los negociadores privados? 
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Otro de los puntos clave es lograr que un número único [como el 088] pueda ser el canal de acceso de atención a todas la 

víctimas, que la gente pueda hablar a ese número y se le dé un apoyo integral en espacios especiales creados para eso, y 

atención de negociadores, lo cual será a la brevedad posible. También estamos creando un vínculo con las compañías 
telefónicas y desde la Coordinación vamos a firmar un convenio con ellas, para lograr el acceso a la información. Están en la 

mejor disposición, pues saben lo que implica en términos de salvar una vida. ―Hay herramientas que están oxidadas, como el 
sistema penitenciario, pero hay otras que están bien, como el código nacional de procedimientos, la ley general de víctimas o 

a ley general antisecuestros, pero esas herramientas necesitan filo‖, concluye. (Karla Casillas y Valentina Pérez Botero, 

primera plana). 

La Jornada- Frustra Maduro plan de la derecha para desestabilizar: Nosotros terminamos cuidando la vida de 

Leopoldo López (líder opositor), aseguró hoy el presidente venezolano Nicolás Maduro al denunciar que la derecha, la más 
ultraderecha en Miami y Venezuela, ante la orden de captura dictada contra Leopoldo López, movilizaron a unos grupos para 

buscarlo, matarlo, crear una crisis política y llevarnos a una guerra civil en Venezuela. Desde el emblemático balcón del 

pueblo en el Palacio de Miraflores, Maduro se dirigió a miles de seguidores, a quienes explicó que el complot contra López –
acusado por la justicia venezolana de planificar los disturbios que han dejado cuatro muertos y decenas de heridos en la 

última semana– fue planificado para culpar al gobierno, por lo que pidió al presidente de la Asamblea Nacional, Diosdado 
Cabello, comunicarse con la familia de López para alertarla de la situación. Cabello se trasladó a la residencia de la familia 

López. Estuvimos conversando durante tres madrugadas con la familia de Leopoldo López. (La derecha) quería matarlo y por 

eso, como gobierno humanista que somos, lo estamos protegiendo, dijo Maduro al explicar que de ese modo el líder opositor 
aceptó entregarse a la justicia. En estos momentos el compañero (Cabello), manejando su carro, está llevando a una cárcel 

fuera de Caracas a Leopoldo López para que responda ante la justicia. Para que ustedes vean qué hacemos en una revolución 
para garantizar la paz, nosotros terminamos cuidando la vida de Leopoldo López, dijo Maduro. Manifestó: ―Yo sé que su padre 

y su madre, así estén en contra de nosotros, en su corazón saben que nosotros salvamos la vida de su hijo. Que lo sepa 
Venezuela y el mundo. Hoy deben saber ustedes que se desarrollaron acontecimientos pacíficos, con la entrega, como debía 

ser, de este jefe político de la derecha venezolana, que tiene que responder ante la fiscalía y la justicia, indicó Maduro, tras la 

amenaza de que hoy 18 de febrero derrocaban al gobierno nacional. ¡No hay derecho de someter a un país a la guerra 
sicológica, a la zozobra!, añadió el mandatario. López, quien está inhabilitado por la justicia para ejercer cargos públicos 

desde 2008, acusado de apropiación de fondos públicos, llamó el domingo, en un video en Internet, a una marcha para este 
martes, al término de la cual se entregaría en el Ministerio de Justicia. Niega las acusaciones del gobierno de que instigó la 

violencia ocurrida en días recientes en el contexto de las protestas estudiantiles contra la crisis económica y la inseguridad. En 

otro video que hoy subió también a Internet, en el que aparece acompañado por su esposa, López reiteró que se entregaría a 
la justicia. Este jefe político de la derecha fascista venezolana ya está en manos de la justicia, dijo Maduro ante una multitud 

de trabajadores petroleros que marchó en su apoyo. Tiene que responder ante la fiscalía, ante los tribunales, por sus 
llamados a la sedición, al desconocimiento de la Constitución. El político opositor, economista de 42 años con estudios en 

Harvard, apareció ante miles de simpatizantes en la plaza Brión, en el este de la capital, pronunció un breve discurso y trepó 

a una tanqueta que vigilaba la concentración. Con una bandera venezolana en el puño derecho en alto y una flor en la mano 
izquierda, entró al vehículo mientras sus seguidores coreaban: ¡Leopoldo, amigo, el pueblo está contigo! Si mi 

encarcelamiento vale para el despertar de un pueblo, para que Venezuela despierte definitivamente y podamos construir ese 
cambio en paz y democracia, entonces vale este encarcelamiento infame, dijo López antes de entrar a la tanqueta, escoltado 

por miembros de la Guardia Nacional. Luego de avanzar unas calles dentro del vehículo blindado, los militares trasladaron a 
López a una camioneta todoterreno. Pero la marea de manifestantes bloqueó las principales avenidas de la capital y las 

fuerzas de seguridad tuvieron que llevar al opositor a un aeropuerto militar en Caracas, de donde Cabello lo trasladó en su 

automóvil a una cárcel fuera de la capital. Ante sus seguidores, López dijo que tenía la opción de irse del país o quedarse en 
la clandestinidad, pero que no tenía nada que esconder y se considera un perseguido político. Su partido, Voluntad Popular, 

informó que el político pasaría la noche en la cárcel militar de Ramo Verde y que la audiencia ante un tribunal fue diferida 
para este miércoles. Más tarde, Maduro se dirigió a miles de simpatizantes que marcharon hasta el balcón del pueblo. En 

varias ocasiones recordó al fallecido mantadario Hugo Chávez y afirmó que la embestida de la derecha ha sido frenada, en 

referencia a los actos violentos protagonizados por grupos de choque durante las protestas opositoras. He estado 
personalmente conduciendo las operaciones para garantizar la paz, ante la convocatoria del fascismo hoy con sus bandas 

armadas, con sus grupos entrenados. Puedo decirlo hoy: hemos garantizado la paz y hemos contenido el ataque, por ahora, 
agregó. Resaltó que en Venezuela hay plenas libertades democráticas para hacer política y no hay derecho a que el pueblo se 

haya visto sometido por pequeños grupos armados enmascarados desde el 12 de febrero. Por eso convocó a un diálogo 
nacional para trabajar por la paz e instó a los gobernadores de oposición a trabajar juntos. Llamó a los gobernadores de 

derecha de Miranda, Henrique Capriles; Lara, Henry Falcón, y Amazonas, Liborio Guarulla, a entrar en razón y a trabajar en 

democracia, tras reclamarles que se hayan unido a la campaña de desestabilización del país y no asuman sus compromisos 
como autoridades regionales al abstenerse de asistir a una reunión del Consejo Federal de Gobierno. Insistió en que en los 

http://www.jornada.unam.mx/2014/02/19/politica/002n1pol
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cerca de 10 meses que él lleva gobernando, la oposición ha ensayado todos los mecanismos para matarme, para derrocarme, 

para hacerle daño a este pueblo, y sostuvo que prevalece su política de sembrar odio, racismo e intolerancia.Tras subrayar la 

comunicación entre la cúpula de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) con el alto mando militar y comandantes de 
tropas para garantizar el orden y la tranquilidad, Maduro instó a Estados Unidos a que rectifique su política de injerencia en 

su país. La FANB estará siempre del lado de la justicia y el desarrollo patrio, dijo la ministra de Defensa, la almirante en jefe 
Carmen Meléndez. Todo acto de violencia nos lleva al atraso, a la intolerancia. Los problemas de los venezolanos los 

resolvemos los venezolanos, dijo Maduro al criticar a su par colombiano, Juan Manuel Santos, quien llamó a la calma y al 

diálogo en Venezuela. También arremetió contra el chileno Sebastián Piñera para que se mantenga al margen. Ya basta, 
carajo, expresó. Se preguntó qué quieren los mandatarios extranjeros, entre los que citó también al presidente estadunidense 

Barack Obama: ¿que yo condecore a los enmascarados? (de las protestas) La víspera, un estudiante murió durante una 
protesta antigubernamental, la cuarta víctima en una semana de manifestaciones. El joven de 17 años fue arrollado cuando 

participaba en una marcha en la ciudad oriental de Carúpano, dijo la fiscalía. Además se informó de 11 heridos en protestas 
en Carabobo, entre ellos la miss turismo local, Génesis Carmona. De acuerdo con el gobierno, podría haber una quinta 

víctima. La ministra de Información, Delcy Rodríguez, dijo en su cuenta de Twitter que un trabajador textil fue asesinado a 

tiros en Caracas por grupos violentos que buscaban realizar un golpe de Estado apoyado por Estados Unidos. (Afp, Dpa, Ap, 
Pl, Reuters, Notimex y Xinhua, primera plana). 

Excélsior-Norteamérica será la líder en energía; proyectan que supere a oriente medio: La región de Norteamérica 

se perfila como el área con mayor influencia del mundo en el sector energético, por el volumen de reservas y producción con 
el que cuentan México, Estados Unidos y Canadá, coincidieron especialistas del ramo. Miriam Grunstein, investigadora del 

Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), dijo que de alcanzarse una integración comercial de los tres países se 
logrará un reordenamiento energético a escala mundial, logrando con ello beneficios para esta región y una mayor influencia 

en los mercados, de tal forma que las principales decisiones en el sector ya no serán tomadas sólo por los países de Oriente 
Medio. Alertó, sin embargo, que nuestro país se mantiene vulnerable, por lo que será necesario que la apertura e  integración 

del mercado se haga en igualdad de condiciones y no permitir acciones ventajosas. Arturo Carranza, analista de Solana 

Consultores, señaló que la Reforma Energética ha generado una importante expectativa de negocios por parte de las grandes 
empresas del sector en la región. Alejandra León, directora asociada de IHS Cera, coincidió en que el Tratado de Libre 

Comercio fomentará nuevos nichos de negocio en hidrocarburos y electricidad. Miguel Toro, investigador del Centro de 
Investigación para el Desarrollo AC (CIDAC), dijo que en materia de electricidad el intercambio de este energético podría 

incrementarse entre los tres países, como parte de la apertura comercial. 

Norteamérica irrumpe como potencia energética 
La  zona de Norteamérica, conformada por México, Estados Unidos y Canadá, se convertirá en un importante punto de 

influencia energético a escala mundial, por el volumen de reservas y producción con el que contribuyen. Analistas del sector 
aseguran que Oriente Medio dejará de ser el centro geopolítico más importante en materia de hidrocarburos, ya que los tres 

países también cuentan con las ventajas que les proporciona el Tratado de Libre Comercio de América del Norte desde hace 

20 años. Sobre el tema, Arturo Carranza, analista de Solana Consultores, aseguró que la apertura que permite la aprobación 
de la Reforma Energética, ha generado una importante expectativa de negocios por parte de las grandes empresas del sector 

energético en la región, no solo para el desarrollo de los yacimientos en aguas profundas del Golfo de México, sino también 
para la explotación de recursos no convencionales como el gas shale. Sin embargo, dentro de la construcción de lo que serán 

las nuevas cadenas productivas, dijo que uno de los principales objetivos es incluir a las pequeñas empresas mexicanas, que 
hasta ahora han fungido sólo como proveedores de bienes y servicios, por lo que podrían contar con la oportunidad de 

ampliar su negocio e incluso convertirse en socios de las grandes transnacionales. Destacó además las ventajas que 

proporcionarán las fronteras abiertas, principalmente para la construcción de nueva infraestructura para los hidrocarburos, 
como es el caso de ductos para el movimiento de gas, principalmente de Estados Unidos hacia México. Miriam Grunstein, 

investigadora del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE), coincidió en que, de alcanzarse una integración de 
los mercados de Estados Unidos, Canadá y México, se logrará un reordenamiento energético de proporciones globales, lo que 

generaría beneficios para esta región y una mayor influencia en los mercados. Ello implicaría, agregó, que las principales 

decisiones en el sector de los enegéticos, en particular del petróleo, ya no serán tomadas sólo por los países productores que 
se ubican en la zona de Oriente Medio. 

Las precauciones  
Sin embargo, la especialista del CIDE dijo que, aun cuando México tomará una mayor relevancia y se fortalecerá con estas 

acciones, en necesario poner atención en las limitaciones que aún se tienen como país, ya que, en el caso de sus dos socios 
comerciales, cuentan con una vasta experiencia en cuanto a la apertura y competitividad empresarial, a escala nacional e 

internacional. De manera contraria, insistió en que nuestro país se mantiene vulnerable, por lo que será necesario que la 

apertura e integración del mercado se haga en igualdad de condiciones y no permitir acciones ventajosas de las mencionadas 
naciones. Por ello, consideró como uno de los puntos relevantes, que aquellas compañías que lleguen del extranjero, no 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/02/19/944541
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busquen sólo asegurar el beneficio energético de sus propios países, dejando de lado las necesidades locales, punto en el que 

deberá poner especial atención el gobierno federal. 

Similar a la industria minera  
Alejandra León, directora asociada de IHS Cera, coincidió en que el TLCAN fomentará nuevos nichos de negocio en 

hidrocarburos y electricidad, los cuales serán evaluados por las grandes empresas. No obstante, en el caso de las compañías 
canadienses, la apertura del sector energético en México permitiría generar un desarrollo similar al que se ha logrado en la 

industria minera, es decir, fomentará la llegada de capitales privados para la exploración, desarrollo y explotación de 

yacimientos petroleros o gas. Mientras, en el caso de Estados Unidos, uno de los puntos significativos también podría ir ligado 
a la venta de gasolinas en México, toda vez que es uno de los puntos que permite la Reforma Energética. Sobre la venta de 

crudo, entre las tres naciones, mencionó que la autosuficiencia estadunidense lo convertirá en el corto plazo en un exportador 
de petróleo ligero, por lo que competirán las productoras locales abiertamente con Canadá, que es hasta ahora su principal 

proveedor, sin embargo, mantendrá su compra de hidrocarburo pesado mexicano para las refinerías de la costa del golfo. 
Desarrollo en electricidad  

En materia de electricidad, Miguel Toro, investigador del Centro de Investigación para el Desarrollo (CIDAC), dijo que el 

intercambio de este energético podría incrementarse entre los tres países, como parte de la apertura comercial que ya 
ostentan. Sin embargo, no descartó que aquellas empresas que han logrado desarrollar importantes proyectos hidroeléctricos, 

de cogeneración y de energías renovables en Estados Unidos y Canadá, hagan lo mismo en México a fin de aprovechar el 
potencial natural con el que cuenta. Para el investigador, esta tendencia fomentaría una mayor competencia que podría 

modificar las tarifas en beneficio de los usuarios domésticos e industriales, creando con ello una mayor competitividad en 

comparación al resto de las demás regiones en el mundo.Los investigadores consultados coincidieron en que una de las 
ventajas que podría aprovechar México, tiene que ver con el desarrollo de tecnología, enfocada específicamente a la 

explotación de hidrocarburos, de acuerdo a la particular geología de la región, que los tres socios desde hace 20 años 
comparten. (Nayeli González, primera plana). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Comisionado también para Oaxaca: Cada nueva conversación con el profesor Joaquín Echeverría, dirigente de la sección 

59 del SNTE (que aglutina poco menos de tres mil profesores que desde 2006 no han dejado de cumplir con su tarea de 

impartir clases), afianza más la certidumbre de que la mayoritaria sección 22 de la disidente coordinadora (72 mil y pico de 
agremiados), en 30 años de impunidad, ha hecho pedazos la enseñanza pública en Oaxaca. Las afortunadas niñas y 

suertudos niños que han podido estudiar en siete años (casi 35 mil) con maestros de la 59 padecen la canallada de que las 
autoridades estatales no les extiendan constancias ni certificados que avalen su formación; pero sí, en cambio, a millón 300 

mil desafortunados rehenes del activismo de la 22, a quienes sus mentores abandonan en promedio dos de cada cinco días y 

los mantienen en el peor índice de aprovechamiento nacional. Si la narcoviolencia que pudrió Michoacán impuso uno, el 
desastre educativo en Oaxaca reclama un comisionado federal que saque adelante la reforma educativa y, Chuayffet dixit, la 

22 ―no se salga con la suya‖. 

 (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

¿Y como por qué amamos a Obama?: Encuentro un común denominador luego de leer y escuchar en estos días a los 
especialistas en la relación con Estados Unidos: los cinco años de presidencia de Barack Obama no han sido particularmente 

venturosos para México. Dicen que, pese a cierta pirotecnia en su discurso, Obama no ha terminado de ir mucho más allá que 
George Bush en el tema migratorio. En cambio, las deportaciones de mexicanos siguen creciendo (333 mil, solo en 2013, 

según el Instituto Nacional de Migración). Y no hay nada que celebrar en el tema de las armas compradas allá y usadas aquí, 

ni en el de los transportistas que tienen que cruzar y circular por California, Arizona, Texas. Ni en el de los empleos 
temporales. Ni siquiera en el macroeconómico. Sin embargo, de acuerdo con una encuesta del Gabinete de Comunicación 

Estratégica levantada el lunes (800 entrevistas telefónicas), tres de cada cuatro mexicanos tienen una opinión favorable, o 
muy favorable, sobre Obama. En los tiempos de John F. Kennedy no se hacían encuestas aquí, pero dudo que Johnson, 

Nixon, Ford, Carter, Reagan, Bush padre, Clinton (a pesar del rescate financiero de 1995) y Bush hijo hubieran marcado 

mejores números. De ahí mi pregunta: más allá de su imagen cool y de ser negro, ¿cómo por qué queremos tanto a Obama? 
Hay además algo contradictorio en este cariño, pues a la pregunta de cuál de los dos países se lleva la mejor parte en la 

relación comercial, 78 por ciento de los entrevistados piensa que Estados Unidos y solo 15 que México. Bienvenido a Toluca, 
como sea, Mr. President. We love Ya. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En Privado…  

Obama: ¿y el espionaje a Peña?: La mañana del jueves 5 de septiembre del año pasado, el canciller José Antonio Meade 

le pasó una llamada telefónica al presidente Enrique Peña Nieto, que se encontraba en el complejo de seguridad construido 
por Vladimir Putin para la Cumbre del G20, en la localidad de Strelna, en el Golfo de Finlandia, frente a San Petersburgo. 

—Es el presidente Obama —le dijo. 
Obama volaba a bordo del Air Force One, de Estocolmo a San Petersburgo, para participar en dicha cumbre, luego decancelar 

la visita oficial a Moscú en represalia por el asilo que días antes Putin había concedido al ex espía de la CIA Edward Snowden, 

a pesar de la petición del mismo Obama y de la orden que había girado para detenerlo. Snowden hizo tambalear el sistema 
de seguridad y de espionaje del gobierno de Estados Unidos y exhibió a Obama por el espionaje a sus aliados y amigos: 

desde la alemana Angela Merkel, al presidente Felipe Calderón y al mismo Peña Nieto, cuando fue candidato del PRI, en 
2012. Y para eso le llamaba, para desactivar ese tema del encuentro privado que al día siguiente sostendrían en el marco del 

G20 y para comprometerse a hacer una investigación, luego de que el mexicano le hiciera saber su rechazo a esos métodos 
entre amigos, socios y aliados, y le demandara una investigación a profundidad sobre los señalamientos que se habían hecho. 

Al día siguiente tuvieron el encuentro privado. Obama le reiteró a Peña Nieto su compromiso de investigar el caso y le 

garantizó que no conocía el tema del espionaje y menos lo había ordenado. Y quedaron en eso. Hoy han pasado cinco meses 
de aquel compromiso y, hasta donde sé, no se ha recibido un informe sobre la investigación exigida y prometida frente al 

Golfo de Finlandia. Quizá hoy, en Toluca, Obama le pueda decir a Peña Nieto, al menos, cómo marcha la investigación, si es 
que la inició. 

RETALES 

1. PLAZO. La convocatoria para las elecciones internas del PAN se publicará el día 25; del 11 al 17 de marzo será el registro 
de los candidatos; las campañas del 19 de marzo al 17 de mayo y al día siguiente, las elecciones; 

2. TOALLA. Josefina Vázquez Mota tiró la toalla y no será candidata a la presidencia del PAN, a pesar de superar a Gustavo 
Madero y a Ernesto Cordero en las encuestas, y no la jugará con ninguno. Madero llevará como candidato a la secretaría 

general al diputado Rafael Anaya, y  
se Cordero a Juan Manuel Oliva; y 

3. CORTE. En la Suprema Corte perciben movimientos para el relevo del actual presidente, Jesús Silva Meza. Pero la 

designación de José Guadalupe Tafoya como nuevo consejero de la Judicatura Federal es un claro mensaje a quienes 
promovieron otros candidatos. Tafoya fue propuesto por el mismo Silva Meza.  

(Joaquín López Dóriga, página 02). 

Milenio-Trascendió… 

:Que  todos los hombres del Presidente acompañarán a Enrique Peña Nieto a su reunión con Barack Obama. 

Miguel Ángel Osorio, Luis Videgaray, Ildefonso Guajardo y José Antonio Meade, de Gobernación, Hacienda, 
Economía y Relaciones Exteriores, respectivamente, acudirán a su tercer encuentro con el jefe de la Casa Blanca, cuya 

primera versión se dio cuando el mexiquense era mandatario electo. 

:Que además de la competitividad en la región, los presidentes de México, Estados Unidos y Canadá abordarán hoy, en la 

Cumbre de Líderes de América del Norte, el compromiso de Obama de sacar la reforma migratoria. 

Otro de los temas fundamentales que se tocará en Toluca será el Acuerdo de Asociación Transpacífico, en el que se busca 

subsanar todos los vacíos que el TLC ha dejado en materia comercial. 

:Que en la comida de Peña Nieto con el primer ministro de Canadá, Stephen Harper, el que anduvo muy sonriente y 
saludador fue el empresario Carlos Slim. 

El segundo hombre más rico del mundo llegó temprano a la cita y se dio tiempo de platicar con Gerardo Ruiz Esparza, 
secretario de Comunicaciones, e Ildefonso Guajardo, de Economía, además del titular de Conaculta, Rafael Tovar y de 

Teresa. 

También estuvo en Palacio Nacional el jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, quien tuvo que cancelar de último 

minuto su participación en la presentación del diagnóstico de derechos humanos en el Museo de la Tolerancia por un ajuste 
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de última hora. 

:Que en el PAN y en el gobierno federal ya se comenta la razón por la que Josefina Vázquez Mota no participará en el 
proceso de renovación de la dirigencia nacional de su partido. 

La decisión de Josefina, dicen, está ligada a un anuncio que próximamente hará la Secretaría de Relaciones Exteriores y que 
pondría a la ex candidata presidencial al frente de una embajada de México en el exterior. 

:Que en la SCJN han estado muy atentos al estado de salud del ministro Sergio Valls Hernández, quien se recupera de un 

padecimiento hepático. 

Valls es muy querido entre los ministros de la Corte, quienes dicen que hace mucha falta en los debates en curso. Todos 

confían en que pronto esté de vuelta.  

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

El Tata y las drogas: Hoy que se ha puesto de moda saber lo que hizo u opinó Lázaro Cárdenas para definir qué políticas 

seguir en el México actual, quizá valga la pena recordar que como Presidente el general despenalizó las drogas.  La 
prohibición se dio en México en 1931, pero el presidente Cárdenas llegó a la conclusión de que ésta no era la manera de 

atacar un problema de salud pública. Por eso, el 17 de febrero de 1940 publicó en el Diario Oficial un nuevo Reglamento 
Federal de Toxicomanías.  En las consideraciones previas, el reglamento señalaba que la persecución penal sólo afectaba a un 

grupo de ―viciosos‖ y ―traficantes en corta escala, quienes por carecer de suficientes recursos no logran asegurar su 
impunidad‖. Añadía que ―debía conceptuarse al vicioso más como enfermo al que hay que atender y curar, que como 

verdadero delincuente que deba sufrir una pena... El único resultado obtenido con la aplicación del [...] reglamento de 1931 

ha sido el del encarecimiento excesivo de las drogas y hacer que por esa circunstancia obtengan grandes provechos los 
traficantes‖.  El presidente Cárdenas no se limitó a legalizar la marihuana, que sin duda conocía porque había sido militar en 

la revolución cuando era habitual que los soldados la fumaran, sino también las drogas duras. Además de eliminar la 
prohibición, de hecho, repartió drogas de manera gratuita. El Departamento de Salubridad elaboró un padrón de toxicómanos 

y estableció dispensarios en los que se proporcionaba heroína, morfina o cocaína sin cobro.  Hubo problemas, por supuesto. 

México era, como lo es ahora, un país pobre y dar dosis gratuitas de droga a los usuarios era caro. Esto generaba una fuerte 
presión sobre el presupuesto del Departamento de Salubridad. Sin embargo, el gobierno logró que se desplomara el precio de 

las drogas en el mercado negro. A los narcotraficantes se les acabó el negocio. No se puede competir contra un producto 
gratuito (véase Froylán Enciso, ―Drogas fueron legales unos meses‖; El Universal, 8 agosto 2013). Al caer el precio de las 

drogas los adictos no tuvieron ya que cometer delitos para financiar sus hábitos.  Ante una fuerte presión de Estados Unidos, 
sin embargo, el presidente Cárdenas se vio obligado a echarse para atrás. Washington suspendió las ventas de medicamentos 

a México en castigo por su legalización de las drogas. Como en México casi no se producían medicinas, esto dejó a buena 

parte de la población sin posibilidad de acceso a medicamentos. Hubo discusiones, pero el gobierno estadounidense insistió. 
Si México quería medicinas, tenía que prohibir nuevamente las drogas.  Al final el general Cárdenas se rindió. El 7 de junio de 

1940 se suspendió el nuevo reglamento. En el Diario Oficial se explicó el 3 de julio: ―Con motivo de la guerra actual se ha 
dificultado grandemente la adquisición de... drogas, ya que de los laboratorios de los países europeos es de donde 

directamente o indirectamente se ha venido abasteciendo el Departamento‖ de Salubridad Pública, por lo que ―mientras dure 

la guerra europea, el expresado Departamento se encuentra con la imposibilidad de poder cumplir con el reglamento de que 
se trata‖.  La guerra terminó, pero México no recurrió nuevamente a la despenalización. Desde entonces la guerra contra las 

drogas ha hecho que decenas de miles de usuarios, en lugar de ser apoyados como enfermos para superar sus adicciones, 
hayan tenido que pasar largas temporadas en la cárcel. También ha hecho que el crimen y la violencia se hayan multiplicado 

en nuestro país, especialmente a partir de que Felipe Calderón endureció la guerra contra las drogas. Mucho de esto pudo 

haberse evitado si se hubiera mantenido la liberalización que en 1940 impulsó Lázaro Cárdenas.  
INAMOVILIDAD 

La inamovilidad de los consejeros era un principio fundamental para lograr la independencia del IFE. Ahora, por tercera vez, 
los políticos están descabezando a la institución por mezquinas venganzas políticas.  

 
 (Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

El conservadurismo de la izquierda en lo de la mariguana: Cinco son los legisladores del PRD que están empujando las 

iniciativas para descriminalizar la venta y consumo de la mariguana en el Distrito Federal: los diputados locales Vidal 
Llerenas, Esthela Damián y Manuel Granados, el diputado federal Fernando Belaunzarán y el senador Mario 

Delgado. Los cinco están en sus cuarentas. Ya no se les puede considerar como muy jóvenes que digamos pero, para los 
estándares de la izquierda mexicana, lo son. Representan a una nueva generación de políticos con posturas audaces, 

modernizadoras, que se están enfrentando a viejos cuadros de la izquierda tremendamente conservadores. Tomemos el caso 

de López Obrador. En los temas que hoy definen a la izquierda en el mundo —derecho de las mujeres a interrumpir el 
embarazo, matrimonio para las personas del mismo sexo y legalización de las drogas menos dañinas—, el tabasqueño se 

alinea con la Iglesia católica. Su postura es un ―no‖ rotundo. Cuando fue jefe de Gobierno del DF ni siquiera quiso debatir 
estos temas. Tuvo que sustituirlo Marcelo Ebrard para que la izquierda dejara su sello en la capital legalizando la 

interrupción de los embarazos y los matrimonios gay. AMLO está en contra de cualquier intento de legalizar la mariguana. Así 
lo dijo el fin de semana: ―Yo no estoy de acuerdo, estoy en contra, pero lo que opino es de que antes de cualquier reforma, 

se le tiene que preguntar a la gente‖. Está convencido de que hay otros temas más importantes: ―No creo que la gente esté 

pensando en eso, yo creo que la gente está pensando en cómo el gobierno le va a ayudar para mejorar sus ingresos, por eso 
llamo la atención a los legisladores de la Asamblea, para que en vez de ocuparse en esos asuntos, que mejor se ocupen en 

defender la economía familiar‖. Quizá tenga razón. Pero los temas no son excluyentes. Bien podría la Asamblea hacer lo que 
propone AMLO y atender el asunto de la mariguana. Todo indica que los legisladores locales y federales de la izquierda 

coinciden con su excandidato presidencial. Al parecer no prosperarán las iniciativas para descriminalizar la mariguana en el DF 

y permitirla para usos medicinales a nivel federal. Hace unos días, La Razón hizo un conteo entre los diputados locales del 
PRD: sólo nueve están a favor de la reforma mientras que 25 están en contra. También la rechazan, de acuerdo a este 

conteo, los diputados locales del PAN, PANAL, PVEM y PRI. Más lejano está el apoyo en el Congreso federal donde el PRD 
necesita del apoyo del PAN o del PRI para cambiar la Ley General de Salud y el Código Penal Federal. Pero ni siquiera los 

perredistas van a empujar la iniciativa en el Legislativo federal. De acuerdo al secretario general del PRD, ―para la dirección 
nacional del PRD, los temas prioritarios en términos parlamentarios, legislativos y políticos son las leyes secundarias de la 

Reforma Energética, leyes secundarias en telecomunicaciones, la propuesta de Ley de Competencia Económica, junto con el 

tema de la Ley de Consulta Popular, y por esta razón tenemos que evitar que la propuesta de regularización del uso de la 
marihuana se coloque en el momento actual como un prioridad‖. La realidad es que ninguna de los dos facciones más 

grandes del PRD, la de Los Chuchos (Nueva Izquierda) y la que comandan René Bejarano y Dolores Padierna (Izquierda 
Democrática Nacional) apoya la iniciativa relacionada con la mariguana. El único que podría presionar para lograr su apoyo, 

por lo menos en la Asamblea del DF, es el jefe de Gobierno. Pero Miguel Ángel Mancera ha tenido una postura tibia, por 

decir lo menos, sobre el tema. El sábado hizo la típica declaración de un político que no se quiere comprometer con algo: 
―Todavía hay mucho debate en donde dicen ‗es que no se debe legalizar la mariguana‘, todos estamos de acuerdo en que no 

se debe partir de un enfoque recreativo, por supuesto que no […] la propuesta que se ha observado es abrir el debate en esa 
línea de salud pública‖. En la izquierda capitalina y nacional predomina un conservadurismo sobre el tema de la mariguana. 

Por eso están dejando solos a cinco legisladores que sí se han atrevido a dar un paso inevitable porque los vientos mundiales 

soplan a favor de la legalización de la mariguana. Mis respetos para Llerenas, Damián, Granados, Belaunzarán y 
Delgado. Jóvenes (para estándares de la izquierda nacional) que están remando a contracorriente de las generaciones 

mayores donde se huele un conservadurismo que le pondría los pelos de punta a José Mujica, presidente de Uruguay, 
quien, a pesar de su edad, sí es un izquierdista dispuesto a cambiar paradigmas.  

(Leo Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

La cacería contra „El Chapo‟ y „El Mayo‟: 

UN FUERTE avance han logrado las agencias de inteligencia civiles y militares en la detención de actividades de miembros del 

cártel de Sinaloa, encabezado por Joaquín El Chapo Guzmán e Ismael El Mayo Zambada. El gobierno federal tiene datos 
duros: algunos de los elementos de la organización criminal han comenzado a relajar sus protocolos de seguridad, bajo la 

lógica de que las Fuerzas Armadas y la Policía Federal están totalmente concentradas en Michoacán, con el comisionado 
Alfredo Castillo al frente. Pero no, los golpes asestados en las últimas horas son el resultado del trabajo de las fuerzas 

federales que se concentran en dar seguimiento a esta banda criminal, sin importar otros focos rojos en el país, nos explican. 
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DOS PERSONAJES atrajeron los reflectores en la comida que ofreció el presidente Enrique Peña Nieto al primer ministro de 

Canadá, Stephen Harper, en el salón de la Tesorería en Palacio Nacional: el jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel 

Ángel Mancera, quien departió con los integrantes del gabinete presidencial, y el gobernador del Estado de México, Eruviel 
Ávila, quien hoy es el anfitrión de la Cumbre de Líderes de América del Norte, a la que asisten el premier Harper, el 

presidente estadounidense Barack Obama y el jefe del Ejecutivo mexicano. Antes de que sirvieran los alimentos, el ex 
canciller Jorge Castañeda, ahora promotor de la iniciativa sobre mariguana del PRD-DF, se movió con mucha soltura en el 

recinto, nos comentan. 

DESDE MEDIADOS del año pasado, por cierto, el ex canciller Jorge Castañeda y el ex secretario de Gobernación Fernando 

Gómez Mont promueven en el círculo rojo internacional el plan perredista de la mariguana para el DF. De manera discreta, 
ambos se han movido entre los medios y los corresponsales extranjeros para dar a conocer el contenido. ¿Quién del PRD hizo 

contacto con los dos ex funcionarios de administraciones federales panistas? El diputado local Vidal Llerenas, nos comentan. 

PARA CONTRARRESTAR la estrategia de Marcelo Ebrard llamada ―polo legislativo progresista‖ contra la reforma energética, el 

dirigente del PRD, Jesús Zambrano, comenzó a moverse entre las representaciones extranjeras acreditadas en México para 
darles a conocer la visión perredista de las modificaciones constitucionales que permiten la inversión privada en Pemex y en la 

CFE. Don Jesús busca, nos explican, ganar los reflectores y cierto apoyo internacional en las embajadas de Estados Unidos y 

Canadá. Y compartió una mesa con los embajadores de Brasil, Argentina, Chile, Perú y Cuba, a quienes les contó ―su verdad‖. 
Es una de las últimas misiones de Zambrano, antes de entrar al proceso de renovación de la dirigencia amarilla, nos dicen. 

LOS COMISIONADOS del IFAI escribieron sus cartas al Senado para tratar de repetir en el cargo; nadie quiere quedarse fuera 

del presupuesto público. Todos hablaron de lo que supuestamente valen para permanecer en el puesto. Gerardo Laveaga 

apeló a sus ―características profesionales y la experiencia‖ en el sistema de justicia. María Elena Pérez-Jaén alegó la 
―continuidad institucional‖. Sigrid Arzt usó 30 cuartillas para exponer su conocimiento en la materia, sin mencionar la 

investigación interna en su contra por haber incurrido en conflicto de intereses al participar en votaciones de recursos que ella 
misma interpuso. Y Ángel Trinidad habló de las obras que ha escrito sobre transparencia. La decisión está en la mesa de los 

senadores.  

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LIBERADA ya la agenda tras la partida de Barack Obama, tan pronto como este viernes Enrique Peña Nieto estará en la 

ciudad que destapó la Mochecloaca. 

RESULTA QUE el alcalde panista de Celaya, Ismael Pérez Ordaz, será anfitrión del Presidente para dar el banderazo a la 

nueva planta de Honda en México. 

NO HAY que olvidar que el edil destapó -sin querer queriendo- las extorsiones de diputados albiazules en una reunión con su 
cabildo. Aunque sus declaraciones se hicieron públicas, el munícipe nunca quiso revelar quién le pidió el moche y ha optado 

por no volver a hablar del tema. 

SEA COMO SEA le ganó la partida al gobernador, también panista, Miguel Márquez, que originalmente era quien acompañaría 

a Peña en la inauguración de obras en la zona. 

A LO MEJOR es cuestión de estilos, pero qué distintos se ven los procesos para renovar el IFAI y para elegir a los consejeros 

del nuevo INE. 

MIENTRAS los comisionados del IFAI se autopromueven, hablan bien de sí mismos y presumen hasta su fe bautismal, los 

consejeros del IFE se mantienen en la postura de no pedir nada. 

EN TANTO los primeros presentan largos currículums -una de ellas mandó ¡33 páginas!-, los segundos impulsarán un 
documento conjunto, además de que ofrecieron asesoría técnica a los legisladores para el buen acoplamiento de la nueva 
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institución. 

PERO DONDE más se nota la diferencia es en los procesos legislativos. En San Lázaro se tiene un calendario y todo un 
esquema para definir a los nuevos consejeros electorales. 

EN TANTO en el Senado falta ver si Arely Gómez y Pablo Escudero terminan de definir cuáles serán los criterios para elegir a 
los nuevos titulares del IFAI, sobre todo para saber si alguno de los actuales los cumple. 

EL QUE ya pasó a engrosar las filas de la Renata (Reserva Nacional de Talentos) es el panista Rolando García. 

EN 2010 fue enviado por el gobierno calderonista a Shanghai en calidad de cónsul general, pero ya se el acabó el veinte. 

AYER lo vieron en un hotel de la Ciudad de México, en el que el senador norteamericano Bob Menéndez pronunció un 
discurso. García fue de los que se animó a hacer preguntas y se identificó nomás como panista. 

PARA QUIEN no lo recuerde, su carrera diplomática comenzó luego de fue cesado en el Instituto Nacional de Migración, tras 
la masacre de 72 migrantes en Tamaulipas. 

QUIENES saben de asuntos bilaterales dicen que hay un trasfondo oculto en lo corta que será la estancia de Barack Obama 
en México. 

NO ES un asunto de seguridad, tampoco de logística, mucho menos de diplomacia. Es de envidia. 

AL PARECER el presidente norteamericano sólo permanecerá 9 horas en territorio nacional, porque le da tirria eso de que, 
aquí, las reformas presidenciales sí pasan. ¡Ah, qué maloras son algunos!  

(Redacción, página 10) 
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